
пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!

ТРЕТЬЕ МЕСТОРОЖДЕНИЕ!
На Двойной площади при бурении второй поисковой сква

жины бригадой бурового мастера В. В. Трухина вскрыт про
дуктивный пласт — песчаный горизонт Ю-1. Получен приток 
несрти — 20 кубометров в сутки.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СУББОТА, 5 АПРЕЛЯ 1986 ГОДА № 80 (19500) ф Цена 3 коп.

Встречать свой праздник открытием 
новой залежи нефти или газа всегда 
приятный сюрприз для наших геологов. 
И не только для них. Все мы, томичи, 
неравнодушны к подаркам такого рода.

Событие комментирует начальник 
геологического отдела объединения 
«Томскнефтегазгеология» К. Я. Черка- 
шина:

— Первая скважина на этой площа
ди оказалась пустой. Тем приятнее ре
зультат, полученный бригадой В. В. 
Трухина из Каргасокской нефтегазо
разведочной экспедиции. Скважина ис
пытана испытателем пластов в инте
рвале 2.526—2.545 метров. Получена

легкая безводная юрская нефть, что 
очень важно. Это район Усть-.Тымской 
впадины, расположенный в стороне от 
существующих промыслов, сулящий 
новые перспективы.

Напомню; Двойная площадь — тре
тье месторождение нефти, открытое в 
этом году. Колотушное, обнаруженное 
коллективом Васюганской НГРЭ, что 
называется, у себя под боком, и 
Пинджинское, «автором» которого яв
ляется Колпашевская экспедкщия, ра
ботающая в Пудинском нефтяном рай
оне, открыли счет геологическим запа
сам в новой пятилетке.

В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на заседании, со

стоявшемся 3 апреля, утвердило Призывы 
Центрального Комитета КПСС к Дню меж
дународной солидарности трудящихся — 
1 Мая.

Обсудив вопросы, связанные с ускоре
нием решения жилищной проблемы в 
стране. Политбюро признало целесообраз
ным разработать ряд дополнительных мер 
по реализации установок XXVII съезда 
КПСС, касающихся этой важной области 
социального развития, дальнейшего улуч
шения условий жизни трудящихся. Под
черкнута задача строгого , выполнения 
планов строительства и ремонта жилья, 
полного освоения выделяемых для этого 
капиталовложений, средств предприятий, 
местных возможностей и ресурсов. Обра
щено внимание на необходимость более 
рационально использовать имеющийся 
ЖИЛИ1ЦНЫЙ фонд, установить строжайший 
порядок сноса жилья, усилить контроль за 
заселением высвобождающейся жилой 
площади.

Политбюро рассмотрело вопрос о даль
нейшем совершенствовании рационализа
ции и изобретательства, отметив важность 
выработки действенного механизма внед
рения, использования результатов науч
ных открытий и изобретений, создания 
системы отбора новшеств, оказывающих 
решающее воздействие на ускорение науч
но-технического прогресса, совершенство

вания методов планирования работ, обес
печивающих скорейшее использование 
этих новшеств.

Политбюро одобрило итоги переговоров 
товарища Горбачева М. С. с Президентом 
Алжирской Народной Демократической 
Республики, Генеральным секретарем пар
тии Фронт национального освобождения 
Ш. Бенджедидом. Было выражено удов
летворение успешным развитием дружест
венных советско-аляЩрских отношений и 
подтверждено стремление к их дальнейше
му расширению и укреплению.

Заслушано сообщение товарища Соло- 
менцева М. С. об участии делегации КПСС 
в работе XVII съезда КПЧ, встречах деле
гации с товарищем Г. Гусаком и другими 
чехословацкими руководителями. Подчерк
нуто, что КПСС и Советское' государство и 
в дальнейшем будут делать все необходи
мое для углубления всестороннего совет
ско-чехословацкого сотрудничества, разви
тия братской дружбы народов наших 
стран.

На заседании Политбюро ЦК КПСС был 
рассмотрен ряд других вопросов, связан
ных с дальнейшим укреплением социали
стического содружества, упрочением евро
пейской и международной безопасности, 
развитием отношений между странами с 
различным социальным строем на основе 
принципов мирного сосуществования.

Завтра — День геолога

Какие новости, 
геофизики?

Дальнейшее наращивание 
нефтедобычи в области во 
мнргом зависит от успехов 
геофизиков и нефтеразвед- 
чикрв. В канун прсфессио- 
нального праздника геоло
гов наш нештатный коррес
пондент взял интервью у 
управляющего Томским гео
физическим трестом В. М. 
Краснополова, одного из ве
теранов геологии Томской 
области.

— Владимир Михайлович, 
чем Характерен нынешний 
полевой сезон и какими ус
пехами встречают свой пра
здник геофизики?

— Особенности полевого 
сезона определяются клима
тическими условиями. Боль
шой покров снега, отсутст
вие сильных морозов осло
жнили и без того нелегкую 
работу геофизиков. И все- 
таки экспедиция и партии 
сумели отработать более пя
ти тысяч погонных километ
ров профилей. Из плана се
зона на апрель осталось 
пройти около 900 погонных 
километров. Учитывая ве
сеннюю оттепель, это очень 
напряженный труд. Лучше 
других по качеству и коли
честву пройденных профи
лей работали экспедиция 
под руководством П. П. Ша
повалова, базирующаяся в 
Новом Васюгане, отряды, 
возглавляемые Н. Сидорки- 
ным, и буровая бригада 
коммуниста С. Я. Топчиен- 
ко. Эта бригада — наш тру
довой маяк, она работает 
уже в счет тринадцатой 
пятилетки. Ее опыт мы 
стремимся сделать достоя
нием всех полевых бригад.

— В социалистических 
обязательствах коллектива 
треста записано: «Изыскать 
и выдать 18 вефтегазоперс- 
пективных структур». Как 
выполняется этот пункт 
соцобязательств?

—• Наши подразделения 
работают в наиболее нефте
газоперспективной части об
ласти. Так, в Пудинском, од
ном из перспективных райо
нов на нефть и газ, трудят
ся четыре сейсморазведоч
ные, одна гравиразведоч- 
ная и одна электроразве- 
дочная партии. Задача гео
физиков — более детально

разобраться в геологической 
обстановке близ Лугинецко- 
го нефтяного месторожде
ния. В этом же районе гео
логоразведчиками ведутся 
работы по исследованию Ге- 
расимовского нефтяного ме
сторождения, которое в са
мое ближайшее время будет 
передано в эксплуатацию.

■В Александровском райо
не ведут исследования две 
сейсморазведочные партии. 
За нынешний сезон ими от
работано 670 километров 
профилей из 800, предусмот
ренных планом. Работу гео
физиков осложняет большое 
количество озер и речек в 
пойме Оби, KOTop|>ie прихо
дится форсировать с боль
шими трудностями. В этом 
районе будет подготовлен 
объект нового типа, так на
зываемая Александровская 
литологическая ловушка.

В Новом Васюгане три сейс
моразведочные партии реша
ют задачу подготовить перс
пективные объекты в районе 
Моисеевского и Карасевского 
нефтяных месторождений. 
Не забыт нами и Среднева- 
сюганский мегавал. Здесь 
проводят геофизические ис
следования две сейсморазве
дочные партии. В целом о 
конечных результатах мы 
можем сказать лишь после 
выполнения намеченной 
программы полевых работ и 
цифровой обработки поле
вых материалов в нашем 
вычислительном центре. А  
в общем, верюятность вы
полнения обязательств вы
сокая. И есть твердая уве
ренность в том, что геологи
ческая задача, поставлен
ная перед нами, будет ре
шена.

Началась реализация про
граммы «Ускорение-90». Ка
кие достижения НТР ваш 
коллектив уже внедрил?

— Томские геофизики, от
вечая делом На решения 
XXVII съезда КПСС, актив
но включились в эту рабо
ту. Принята обширная ком
плексная программа. В ней 
мы предусматриваем переход 
на современную регистриру
ющую аппаратуру, увеличе
ние мощности вычислитель
ного центра с 5 млн. опера
ций в секунду до 18—20. Это

даст возможность применять 
наиболее современные обра
батывающие комплексы и, 
естественно, повысит э4х|)ек- 
тивность наших исследова
ний.

Полная перезапись сейс
мического материала в по
левых условиях позволила 
вести повседневный конт
роль за качеством, это сра
зу же резко уменьшило 
процент брака, повысило об
щий уровень получаемых 
материалов. А  что такое 
брак? Это десятки, возмож
но, сотни тысяч рублей го
сударственных средств, за
траченных впустую. Ведь 
конечные результаты мы по
лучаем из вычислительного 
центра в лучшем случае че
рез три месяца, то есть тог
да, когда отряд или партия 
должны работать в другом 
месте или даже районе. Ну-- 
жна передислокация, а она 
обходится недешево. В це
лях экономии времени (у 
нас полевой сезон всего 
лишь сто дней) внедрили 
подготовку профилей в лет
нее время. Для этого еже
годно создаем топогеодезиче- 
скую партию.

В этом году двум парти
ям планируется проведе
ние геофизических работ 
на тюменской земле. Это 
очень сложный район, труд
нопроходимый, но перспек
тивен на нефть и газ. По
этому полевики, решив свои 
задачи здесь, сразу же нач
нут перебазировку в наме
ченные точки. Уже завезли 
более 100 тонн горючего, за
пасные части к технике и 
оборудованию, пиломатери
алы, жилые балки. Все это к 
началу следующего полево
го сезона. Такой шаг даст 
нам возможность выполнить 
больший объем сейсмиче
ских работ. А мы поставили 
задачу увеличить их не ме
нее чем на 35—46 процентов 
по отношению к предыду
щей пятилетке. В денежном 
выражении довести объемы 
освоения с 16 до 26 млн. 
рублей капитальных вложе
ний.

Беседу записал
В. ЖУКОВ.

Г О Р О Д  г о т о в и т с я  к П Р А З Д Н И К У
Начала работу томская городская 

праздничная комиссия. На первом за
седании утверждены эскизы оформле
ния праздничной демонстрации, пло
щадей и центральных магистралей го
рода.

Значительно богаче нынче будет 
праздничная иллюминация. Улицы На
химова, Елизаровых украсят световые 
фигуры на опорах. Иллюминирован
ные в динамике слова «Труд», «Мир»,

«Май» появятся над проезжей частью 
проспекта Фрунзе, улицы Пушкина, на 
площади им, В. И. Ленина.

На последующих заседаниях празд
ничной комиссии будут рассмотрены 
эскизы оформления районных и свод
ных колонн, вопросы организации 
культурно-массовых и спортивных ме
роприятий, торговли и охранв! общест
венного порядка в праздничные дни, 
заслушан ряд информаций о ходе под
готовки к празднованию 1 Мая.

Готовимся к севу-

Об этом всегда помнят механизаторы совхоза «Ок
тябрь» Томского района. Всю посевную и почвообраба
тывающую технику они еще в марте вывезли на спе
циально очищенные площадки и без суеты принялись 
за их комплектовку и доводку до рабочей готовности.

Сейчас в хозяйстве, и в частности в Зоркальцевском

отделении, где сделаны эти снимки, практически готовы 
к выходу на весеннее поле.

НА СНИМКАХ: механизаторы Н. Д. Прокопчук, А. И. 
Зварыгин комплектуют сеялки; пока на снегу.

Фото В. Вейлерта.

Идет месячник по подготовке семян

НЕ МЕШКАТЬ!
По оперативным данным, 

в районах области имеется 
семян яровых зерновых и 
зернобобовых культур — 
I—II классов в процентах к 
плану (первая колонка), в 
том числе подготовлено за 
декаду месячника в тоннах 
(вторая колонка); 
Первомайский 78 —
Кожевниковский 60 232
Зырянский 49 562
Шегарский 48 320
Томский 45 1.407
Кривошеинский 39 224
Молчановский 32 34
Асиновский 31 428
Бакчарский 15 201
Чаинский 12 288
Парабельский 8 —
Колпашевский 4 46
Тегульдетский 4 —
ПО ОБЛАСТИ 42 3.870 

Прошла одна декада ме
сячника по подготовке и 
повышению классности се
мян в хозяйствах области. 
Итоги ее показали, что

большинство колхозов, сов
хозов крайне неорганизо
ванно и медленно ведут 
работу по улучшению каче
ства семян.

В целом по области по
вышена классность семян 
в объеме 3,9 тысячи тонн, 
что составляет около 40 
процентов установленного 
задания на декаду, а это 
значит, что руководители и 
агрономические службы 
многих хозяйств не приня
ли необходимых мер, что
бы обеспечить выполнение 
установленного задания. 
Как показали проверка на 
местах и оперативные дан
ные, прирост классных се
мян в большинстве хо
зяйств получен за счет 
тех, что имеют высокую 
жизнеспособность и полу
чены из государственных 
ресурсов. Что же касается 
подготовки собственных не
классных семян, то она ор

ганизована лишь в отдель
ных хозяйствах, в ряде 
колхозов и совхозов к 
очистке семян даже не при
ступили. Если в совхозах 
Кривошеинского района эта 
работа завершена полно
стью, то в хозяйствах Те- 
гульдетского, Парабельско- 
го, Чаинского, Колпашев- 
ского, Молчановского и не
которых других районов, 
где лежит значительное ко
личество сорных семян, 
сдвигов к лучшему нет.

Неорганизованно вклю
чились в месячник основ
ные зерносеющие — Кожев
никовский, Шегарский, Зы
рянский—районы. Здесь не
очищенных семян — соот
ветственно 1.100, 600, 430
тонн. И в то, же время в 
Кожевниковс^ом районе за 
10 дней месячника улуч- 
щено качество лишь 232 
тонн. В таком крупном сов
хозе, как «Ювалинский», 
при наличии 1.440 тонн 
только 20 процентов отве
чают требованиям стандар
та II класса, но работа по 
очистке семян и повыше
нию их классности не про
водится.

Аналогичное положение в 
колхозе «Юбилейный» Ше- 
гарского района. Из 1.050 
тонн семян яровых зерно
вых и зернобобовых куль
тур 50 тонн засорено.

Не включились в работу 
по подготовке и повыше
нию классности семян 
большинство совхозов Мол
чановского, Чаинского рай
онов.

Неорганизованно включи
лись в месячник совхозы 
имени 60-летия Союза ССР, 
«Чаинский», «Бундюрский».

Непонятно, как думают 
получать хороший урожай 
совхозы Тегульдетского 
района, где 65 процентов 
засоренных семян.

Большие объемы работ 
предстоит выполнить кол
хозам и совхозам по вы
возке семян из государст
венных ресурсов и прове
дению обменных операций.

Погодные условия не 
создают каких-либо труд
ностей для работы с семе
нами. Имеется реальная 
возможность до конца ме
сяца полностью справиться 
с заданием по подготовке и 
повышению классности се
мян.

Обзор подготовлен спе
циалистами облагро- 

прома.

С ЧЕМ В ПОЛЕ  В ЫХ ОДИТ Ь ?
Зырянское. Пока в хозяй

ствах района насчитывается 
всего 43 процента семян пер
вого и второго классов. За 
месячник нужно 3.200 тонн 
семян довести до высших 
посевных кондиций. Актив
но приступили к работе в 
колхозах «Сибиряк», имени 
XXII съезда КПСС, совхозе 
«Зырянский». Начал очист
ку семян и колхоз имени 
К. Маркса. 500 тонн нужно 
подготовить колхозу имени 
Фрунзе, но пока здесь еще 
не приступали к этой рабо
те.

Г. ПЕТРОВ.
Асино. В ходе месячника

району нужно подработать 
4.300 тонн семян зерновых. 
В складах лежит половина 
некондиционных. В совхозах 
«Асиновский» и «Комсомо
лец» их еще больще. Но 
если в «Асиновском» при
ступили к подработке, то в 
«Комсомольце» почему-то 
мешкают.

Кроме того, в районе око
ло 3.000 тонн семян низкой 
всхожести. Они нуждаются 
в воздушно - тепловом обо
греве.

Активно включился в ме
сячник совхоз «Коммунист», 
которому необходимо 350 
тонн семян довести по чи

стоте и всхожести до I— II 
классов. Начались эти рабо
ты и в совхозе «Новиков- 
ский»; в деле — все зерно
очистительные машины. 
Лишь треть семян отвечает 
посевным стандартам I—II 
классов в совхозе «Филимо- 
новский». Их воздушно-теп
ловой обогрев ведется, а вот 
подработка почти нет.

Н. БОРОДУЛЯ.
Кожевникове. В совхозах 

района более полутора ты
сяч тонн семян. Особенно в 
трудном положении совхоз 
«Дубровский».

— Надо подготовить толь
ко овса тысячу тонн, —

рассказывает главный агро
ном этого хозяйства В. Н. 
Серебреников. — Сейчас на
ша зернофабрика в работе. 
Семена пшеницы чистые, но 
всхожесть их пока неваж
ная. Поэтому открываем 
склады для воздушно-тепло
вого обогрева.
. Совхозу «Елгайский» нуж
но подработать 400 тонн ов
са. Агроном И. В. Булычев 
уверен, что это будет сдела
но к сроку. Организована 
специальная бригада на 
зернокомплексе по подготов
ке семян во главе с маши
нистом Ф. н. Красновым. 
Работа идет полным ходом.

И. КРИВОШЕЕВ.

Профсоюзы:
радиус

действия

Работать
без

нарушений
«в трудовом коллекти

ве — ни одного наруши
теля трудовой дисципли
ны и медицинской эти
ки!». Под таким девизом 
работают 665 профгрупп 
предприятий и учрежде
ний здравоохранения. 
Для половины из них 
этот девиз уже стал нор
мой в работе.

Недавно прошел обла
стной слет профгрупор
гов отрасли. На нем под
ведены итоги смотра- 
конкурса про^рупп. 
Первое место присужде
но профгруппам цеха 
№ 4 Томского химфарм- 
завода, где профгрупорг 
Е. В. Иванова, и родиль
ного отделения Стрежев- 
ской медсанчасти во 
главе с Т. К. Шулепо- 
вой. Второе место заня
ла профгруппа детской 
консультации Колпашев- 
ской горбольнгацы (Г. Г. 
Перкова), на третьем — 
коллективы терапевти
ческого отделения меж
вузовской больнигц.! (Э. Ф. 
Гринько) и хирургиче
ского отделения Чаин- 
ской центральной рай
больницы (М. Ф. Игум
нова). 28 профгрупоргов 
награждены знаком 
ВЦСПС «За активную 
работу в профгруппе».

Женщинам— 

работницам

Заботой о женщине- 
труженице проникнуты 
материалы XXVII съез
да КПСС.

В решении этих задач 
активная роль отводит
ся в профсоюзных комите
тах комиссиям по вопро
сам труда и быта жен
щин, охраны материнст
ва и детства. Как орга
низовать их работу, до
биться весомого резуль
тата? Подробный и об
стоятельный ответ на 
эти вопросы получили 
председатели комиссий 
на первом занятии по
стоянно действующего 
семинара в выступлении 
секретаря областного со
вета профсоюзов Т. М. 
Корнеевой. Опытом ра
боты по созданию обще
ственного контроля за 
медико - профилактиче
ским обслуживанием 
женщин на семинаре по
делилась председатель 
комиссии профкома Том
ского университета М. Н. 
Боброва. Полезным для 
многих был рассказ пред
седателя комиссии проф
кома института «Атом- 
теплопроект» Н. Я. Кар
пенко о работе с небла
гополучными семьями, 
об организации женского 
клуба «Хозяюшка».

О. НИКОЛАЕВА.

Эффект реконструкции

БЫСТРЫЕ ПРОВОДА
...Быстро вращаются ка

тушки с тончайшей медной 
проволокой. Чтобы превра
титься в эмалированный 
провод, она должна пройти 
на агрегате несколько слож
ных операций. Проволочные 
нити вначале мчатся со ско
ростью сто метров в минуту 
через ванночку с водой, за
тем, попадают в электропечь 
с температурой в 300 — 400 
градусов и, в зависимости 
от технологии, 6—8 раз про
пускаются через фетровые 
обжимы лаконаносящего 
устройства. И вот уже свер
кающий, словно солнечный 
луч, провод ряд за рядом 
ложится на приемные ка
тушки. Продукция готова!

Сегодня эмалировщикам 
цеха № 2 трудно предста
вить свои места без венгер

ских эмаль-агрегатов. Первые 
четыре появились здесь лет 
десять назад. С этого момен
та и начались реконструк
ция и техническое перево
оружение производства, Лю
дям пришлось заново обу
чаться. Работу возглавила 
технолог Галина Ивановна 
Колесова. Учились все, по
могали друг другу, ездили 
на родственные предприя
тия. Дело облегчалось тем, 
что у всех был опыт работы 
в эмаль-производстве, знали 
ГОСТы, допуски. Но надо 
было овладеть новыми ме
тодами заправки провода в 
агрегат, привыкнуть к но
вым, более высоким, скоро
стям.

Все помнят, как в конце 
прошлого года убирали из 
цеха последний устаревший

станок. Сегодня рассказыва
ют с улыбкой, а ведь тогда 
многим ветеранам взгруст
нулось. Многие пришли сю
да совсем юными девчонка
ми, и профессия эмалиров- 
щиц стала для них первой 
и единственной в жизни. 
Теперь за плечами двадца
тилетний стаж.

В цехе было 14 блоков, в 
которых работало 126 стан
ков. В каждой Смене требо
валось по 25 человек. Сего
дня 126 станков заменили... 
26 эмаль-агрегатов. Новое 
оборудование показывает 
начальник планово-распре
делительного бюро цеха 
Александр Анатольевич Хо
мяков.

— Один новый агрегат, — 
объясняет он, — заменяет 
четыре старых станка. При

чем в смене теперь заняты 
всего 10—12 человек.

Каждые сутки на новых 
агрегатах цех выдает по 7,5 
тонны готовой продукции. 
Особенно хорошо освоила 
оборудование бригада эма- 
лировщиц во главе с Лю
бовью Петровной Красенко- 

■ вой. Она начала первый год 
пятилетки с того, что завое
вала в соревновании звание 
«Бригада имени XXVII 
съезда КПСС».

Начальник бюро А. А. Хо
мяков продолжал объяснять 
выигрыш, полученный от 
технического перевооруже
ния. Кроме того, что произ
водительность возросла в 
четыре раза, еще и качество 
продукции намного улуч
шилось.

— Цех преобразился, —

заключает начальник цеха 
Нина Михайловна Харламо
ва. — Работать стали луч
ше, стабильнее. За два с по
ловиной месяца с начала го
да выдано сверхплановой 
продукции почти 124 тонны, 
цех рассчитался с поставка
ми, но не выполняет план 
по НЧП. Мы столкнулись с 
парадоксом. Старый провод 
ПЭЛ делался дедовским 
способом, был хуже, на его 
изготовление затрачивалось 
больше труда, и все это бы
ло заложено в ценах; он об
ходился дорого. На новых 
агрегатах провода выпуска
ются с лучшими механиче
скими и электрическими 
свойствами. Сделан шаг впе
ред. Но так как провода де
шевле, показатели по НЧП 
у цеха снизились. Но это, 
как говорится, трудности ро
ста. Мы и дальше будем 
держать направление на ре
конструкцию и технический, 
прогресс.

п. колотовкин.
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Ученые ТПИ и руководители объединения «Томскполи- 
мир» приняли решение об открытии на самом современном 
промышленном предприятии области филиала кафедры 
«Машины и аппараты химических производств».

НОВАЯ ФОРМА ИНТЕГРАЦИИ
-ГЛАВНЫЙ ИНСТРУМЕНТ

Сергей Александрович Бабенко, заведу
ющий кафедрой, не скрывает своего удов
летворения:

— Представляете, теперь студенты-хи
мики смогут получать практический опыт 
параллельно с теоретическими знаниями. 
Чередование аудиторных занятий с ус
воением спефицики действующего произ
водства, несомненно, укрепит знания бу
дущих инженеров. Причем специфики 
одного из самых передовых предприятий, 
флагмана отрасли. Дипломированные спе
циалисты полностью овладеют тематикой 
томского нефтехимического производства, 
смогут после распределения на предприя
тие сразу же включиться в работу.

— Но, кроме того, — добавляет гене
ральный директор «Томскполимира» Ген
надий Петрович Хандорин, — мы ждем 
от студентов конкретной помощи уже в 
момент их практики на нашем предприя
тии, то есть еще в процессе их вузовско
го обучения. Они могут и должны внести 
свой вклад в ускоренное освоение вводи
мых мощностей объединения. Курсовые и 
дипломные работы студентов будут посвя
щены конкретным задачам производства. 
Ну, например, тема курсовой может зву
чать "так: «Инструкция по эксплуатации

такого-то узла». Конкретная направлен
ность обучения даст свои результаты.

К этому следует добавить, что нужда в 
грамотных специалистах на предприятии 
очень острая. И хотя только данная ка
федра направила на Нефтехим в 1982 го
ду—6, в 1983-м̂ —9, в 1984-м— 15, в 1985-м—• 
17 выпускников, освоение новых произ
водств пока явно отстает от ввода мощно
стей. Особенно большая потребность в тех
нологах, или, как их называют здесь, в 
«процессниках». Кроме того, при ориента
ции на ускорение промышленного разви
тия в нефтехимии нужно не просто опре
деленное число специалистов. Ведущую 
роль играют именно качество их подготов
ки, умение осуществлять ускорение на де
ле. Этому и будет способствовать создавае
мый филиал.

Химики и политехники Томска нашли 
полное взаимопонимание^ показали при
мер конкретного сотрудничества, новых 
форм интеграции вузовской науки и про
изводства. Теперь самое главное — от 
принципиального решения вопроса быст
ро перейти к практической работе по со
зданию филиала. Он должен действовать 
уже со следующего учебного года.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Электроника в цехе
На подшипниковом заво

де ведется целенаправлен
ная работа .по внедрению 

! станков с программным уп- 
! рзвлением. Много внима- 
: ния отдает этому занести- 
■г тель начальника инструч 
\ ментального цеха Н. Е.
! Квятковский, В первом 
: квартале начали действо- 
‘ вать пять станков с ЧПУ, 

запускаются еще два. Они 
предназначены для изго
товления инструментов, за
пасных и новых деталей 
для собствениого станко
строения.

В инструментальном це
хе организуется специаль
ный участок. Он оснаща
ется электроникой для ав
томатизированного расче
та программ с помощью 
электронно-счетных машин.

8 . КУЧЕВСКИЯ,
заместитель главного 

инженера ГПЗ-5.

I
fБулат» и стойкость
8 инструментальном це

хе объединения «Контур» 
заканчивается’ отладка ус
тановки «Булат». Приспо
собления, штампы, пресс- 
формы. попадая в ее ва
куумную среду, покрыва
ется тончайшим слоем нит
рида титана. Стойкость ин
струментов возрастает в 2 
—4 раза. ■

В этом же цехе осваива
ются два обрабатывающих 
чентра, снабженных рово- 
тами-манияуляторами с ав
томатической сменой инч 
стоумента. Теперь по зало
женной программе обра
ботка деталей происходит 
автоматически, причем с 
повышенной чистотой и 
точностью изготовления, ус< 
лозно высвободятся пять 
рабочих.

— Важен и моральный 
фактоо, — говорит началь
ник цеха В. Н. Бепьцевич. 
— Повышается престиж
ность профессии инстру
ментальщика, и молодежь 
охотно осваивает новую 
технику. Уже есть предло
жения по совершенствова
нию технологических опе
раций.

М. КИРМАН.

БИОЛОГИ -  НЕФ ТЯНИ КАМ
Биологи Томского государственного педагогического 

института включились в реализацию целевой комплекс
ной программы «Нефть и газ». Недавно заключен договор 
с объединением «Томскнефть» на сумму 50 тысяч рублей. 
Сотрудники двух факультетов ТГПИ взялись разработать 
технологию рекультивации так называемых шламовых 
амбаров, в которые сбрасываются отработанные буровые 
растворы. Эти растворы загрязнены разными химиката
ми, в том числе и нефтью. В условиях северных болот 
естественное очищение амбаров идет очень медленно. За
дача стоит такая — с помощью вмешательства человека 
активизировать биологические процессы в шламовых ам
барах и за короткий срок превратить их в естественные, 
полные жизни водоемы.

У сотрудников ТГПИ есть уже определенный задел в 
этом направлении. Они прошлым летом выезжали на 
нефтепромыслы, зимой ставили лабораторные экспери
менты. Для «оживления» шламовых амбаров они соби
раются применять обработку буровых растворов электри
ческими полями, комплексными удобрениями. Вмеша
тельство человека позволит значительно ускорить разви
тие самых разных живых организмов в водоеме — от 
бактерий до высших растений. Суммарная экономия за
трат на рекультивацию шламовых амбаров, которую су
лит реализация рекомендаций ученых, составит 20—30 
процентов от общих расходов. В выполнении договора с 
нефтяниками принимают участие и студенты ТГПИ.

В мае сотрудники института под руководством доцента 
кандидата биологических наук Е. А. Новикова выедут на 
промыслы для полевых опытов по проверке разработан
ной ими методики.

Н. ВИКТОРОВ.

Э Ф Ф ЕК Т  С О Д Р У Ж ЕС Т В А
Торцовые фрезы с быстросменными многогранными 

пластинами рекомендованы к производству Московским 
научно-исследовательским институтом. Томичи начали 
осваивать серийное изготовление нового инструмента в 
прошлом году. Появились первые 400 штук. В этой рабо
те приняли активное участие заместитель главного кон
структора П. С. Симонов, бывший главный технолог В. П. 
Шилов, специалисты технической лаборатории, а также 
цеха фрез и инструментального.

Новая фреза нужна всем, так как гарантирует высокий 
класс чистоты обработки. Фрезы могут применяться с 
минерало-керамическими пластинками. Им доступны 
труднообрабатываемые поверхности, причем обработка 
идет на больших скоростях. Нынче заводу режущих 
инструментов запланировано выпустить полторы 
тысячи новых фрез. Сделано будет больше. Для выпуска 
новой продукции получены станки «обрабатывающий 
центр» с числовым программным управлением. Начи
нается их монтаж. Завод готовится также к вьшуску 
сверл с твердосплавными многогранными пластинами.

А. ОСИНЦЕВ,
главный инженер завода режущих инструментов.

Электронный луч стано
вится сейчас универсаль
ным инструментом. С его 
помощью можно плавить 
металл, сваривать самые 
разнородные материалы, ре
зать, как масло, нержаве
ющую сталь. Но как сде
лать так, чтобы разработки 
ученых, родившиеся в сте
нах лабораторий, быстрее 
воплощались в промыш
ленные установки? В Ин
ституте сильноточной элек
троники Томского филиала 
СО АН СССР пошли по пу
ти создания межотраслево
го инженерного центра по 
лучевым технологиям. При
каз о его формировании 
был подписан в конце 1985 
года. А сейчас в помеще
нии демонстрационной ла
боратории уже полным хо
дом ведется монтаж.

Руководитель ’ инженерно
го центра старший научный 
сотрудник кандидат физи
ко-математических наук 
Н. Н. Коваль рассказывает:

— В этом зале будут де
монстрироваться установки, 
главный инструмент кото
рых —̂ электронные и ион
ные пучки. Прототипы их 
созданы в мастерских и 
лабораториях института, 
испытаны. С новыми вари
антами производственники 
могут знакомиться, что на
зывается, на ходу. Если на
ша технология подойдет, 
мы окажем предприятию 
помощь в изготовлении та-

........................... ...................... ... ........................................ ................. ...

Личный вклад 
ученого

Целевая 
программа
Целевая комплекотая 

программа «Нефть и 
газ», утвержденная не
давно Миннефтепромом 
и Министерством высше
го и среднего специаль
ного образования РСФСР, 
должна за счет внедре
ния в производство до
стижений науки резко 
сократить затраты на 
разведку, добычу и тран
спортировку углеводород
ного сырья. Что значит 
хотя бы в два раза по
высить стойкость буро
вого инструмента? Это 
не только приведет к 
экономии на самих до
лотах. Одновременно со
кратятся все сопутству
ющие затраты. Инстру
мент придется реже до
ставлять на скважины, а 
это прямое сокращение 
расходов. Так же обсто
ят дела с запчастями 
для бурового оборудова
ния. При повышении на
дежности оборудования, 
автоматизации производ
ственных п р о це с с о в  
уменьшится потребность 
в обслуживающем персо
нале.

В настоящее время 
НИИ и вузы Томска 
приступили к реализа
ции намеченных про
граммой «Нефть и газ» 
планов. Свой вклад нно- 
сит и коллектив НИИ 
ядерной физики при 
ТПИ. Ряд работ ядер
щики вьшолняют сов
местно с геологораз
ведочным факультетом 
ТПИ. Одной из важных 
задач НИИ является раз
работка метода нейтрон- 
но - активационного ана
лиза не содержащих во
дород соединений и ме
таллов в породах и неф
ти. Планируется создать 
.методику определения 
зоны водонефтяного кон
такта.

Значительное место 
займет проблема непре
рывного контроля за ка
чеством нефти. Оборудо
вание для этого будет 
создано в следующем 
году, а пока начинается 
разработка технических 
условий. По ' ряду разде
лов в НИИЯФ есть 
серьезный задел. Скоро 
начнутся испытания на 
месторождениях бурово
го инструмента, упроч
ненного с помощью об
работки жидким азотом 
и гамма-квантами. При 
этом его стойкость уве
личивается на 30—ilOO 
процентов. Заработает 
установка по электрохи
мическому активирова
нию воды для буровых 
растворов. В ближайшее 
время в Александров
ском районе начнутся 
испытания таких улуч
шенных растворов.

Общая стоимость ра
бот, которую коллектив 
НИИЯФ выполнит для 
нефтяников, превышает 
миллион рублей.

В. НИКОЛАЕВ.

ких установок, обучим пер
сонал работе на них. По 
заказам томских заводов на 
нашем оборудовании пла
нируется обрабатывать ма
лые партии деталей и уз
лов.

, С организацией инженер
ных центров, а их в Ака
демгородке уже несколько, 
начинает моститься прямая 
дорога от лаборатории до 
заводского цеха. Теперь 
слово за производственни
ками. Им нужно проявить 
побольше оперативности, 
широты. мышления и сме
лости. Тем более что уче
ные предлагают им не ла
бораторные макеты, а поч
ти промышленные образ
цы.

— XXVII съезд партии 
поставил задачу резкого со
кращения времени внедре
ния научных достижений в 
производство, — говорит 
директор Института силь
ноточной электроники док
тор технических наук про

фессор С. П. Бугаев. — 
Один из путей, чтобы до
биться этого, — создание 
новых форм взаимодейст- 

, ВИЯ науки и предприятий, 
в том числе и инженерных 
центров. Вначале мы пред
полагали завершить созда
ние демонстрационной ла
боратории к концу года. Но 
наши сотрудники решили 
ускорить этот процесс. Три 
первые установки будут го
товы к началу июля.

В. ФЕФЕЛОВ.
• *  *

НА СНИМКАХ: электро
сварщики В. К. Тарасов и 
А. С. Белов ведут монтаж 
установок электронно-луче
вой технологии; победи
тель конкурса научных ра
бот среди молодых науч
ных сотрудников 1985 года 
Александр Чагин; эта 
стальная болванка легко 
разрезана электронным пуч
ком.

Фото Н. Потапова.

«Нужны (революционные сдвиги — переход к прин
ципиально новым технологическим системам, к техни
ке последних поколений, дающим наивысшую эффек
тивность».

(Из печи М. С. Горбачева на апрельском Пленуме ЦК
КПСС).

Ш ,

ВНЕДРЕНИЕ ПЕРЕДОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ
что МОЖЕТ и что ДОЛЖНА ДЕЛАТЬ ДЛЯ ЭТОГО ВУЗОВСКАЯ НАУКА
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К АК ИЗВЕСТНО, при
нято постановление о 
создании в стране 

.межотраслевых научно- 
технических комплексов 
(МНТК) и .мерах по обес
печению их деятельности. 
Для чего создаются МНТК? 
Они должны сократить пу
ти от фундаментальных ис
следований до практиче
ской реализации разработок 
в народно.м хозяйстве. В 
настоящее время по маги
стральным направлениям 
науки создано 16' комплек
сов. В числе их межотрас
левой научно-технический 
ко.мплекс «Термосиятез». 
основой которого являются 
отделение Института хи.ми- 
ческон физики АН СССР 
(г. Москва) и научно-иссле

довательский институт при
кладной математики и ме
ханики при Томском гос- 
университете (НИИПММ). 
Последний является един
ственной вузовской органи
зацией в стране, включен
ной в созданные МНТК в 
качестве основного испол
нителя. Это говорит о важ
ности разработок института 
и большой ответственности 
коллектива за их реализа
цию. Задачей НИИПММ 
является внедрение прин
ципиально новьпс ресурсо
сберегающих технологий на 
предприятиях Западной 
Сибири и Дальнего Восто
ка.

Основанием для создания 
«Термосинтеза» послужили 
фундаментальные исследо
вания в области саморас- 
пространяющегося высоко
температурного синтеза 
(СВС). Открытие советски
ми учеными в шестидеся
тых годах возможности 
распространения высоко
температурной волны пре
вращения в твердых веще
ствах привело к созданию 
принципиально новых тех
нологий, получению ценных 
материалов без затрат элек
троэнергии. Значительный 
вклад в развитие этого на
правления был внесен уче
ными НИИПММ. В лабо
раторных условиях с помо
щью «твердого пламени» 
был» синтезированы десят
ки уникальных соединений. 
Среди них—полупроводники, 
люминофоры, металлы, 
сплавы, тугоплавкие соеди

нения, легирующие матери
алы и т. п. Разработанные 
материалы демонстрирова
лись на международных 
выставках в Болгарии, ГДР, 
ФРГ, Японии, Финляндии 
и запатентованы в Англии 
и Австрии. Получены поло
жительные решения о вы
даче патентов из Франции, 
Италии, Голландии, Шве
ции, США, ФРГ, ведется 
работа по продаже лицен
зии.

В минувшей пятилетке 
институт перешел от созда
ния материалов в лабора
торных условиях к разра
ботке опытно-промышлен
ных и промышленных ус
тановок для их получения, 
а затем к проектированию 
и изготовлению технологи
ческих линий. Эти линии в 
несколько раз повышают 
производительность труда, 
экономят сырье, электро
энергию и производствен
ные площади, исключают 
загрязнение окружающей 
среды.

В настоящее время Госу
дарственный комитет по 
науке и технике приступил 
к созданию общесоюзного 
банка данных принципи
ально новых технологий с 
целью рекомендации их для 
внедрения в народном хо
зяйстве. Среди них ряд 
технологий, разработанных 
в НИИПММ. Назову неко
торые из них.

Большое будущее ожидает, 
например, созданную энерго
сберегающую безотходную 
технологию синтеза азотиро
ванных сплавов, которые при

меняются как необходимые до
бавки при выплавке хладо
стойких сталей, в частности 
для газопроводов северного 
исполнения. Сейчас эта тех
нология, производительностью 
300 тонн в год, внедрена в 
производственном объединВ’- 
НИИ «Ижсталь» с экономиче
ским эффектом в 700 тысяч 
рублей. Усилиями МНТК «Тер
мосинтез» начата работа по 
отраслевому внедрению этой 
технологии на Чусовском ме
таллургическом заводе с объ
емом выпуска продукции не
сколько тысяч тонн в год. 
Технология будет внедрена в 
1990 году, а реальный эконо
мический эффект, по заклю
чению специалистов, составит 
сотни миллионов рублей.

Совместно с Томским под
шипниковым заводом разрабо
тана технология получения 
порошков-наполнителей алмаз
ных паст. Введение в алмаз
ную пасту наших порошков 
позволило повысить класс 
точности обрабатываемых ко
лец приборных подшипников, 
существенно сократить брак. 
Экономический эффект от ис
пользования только одного ки
лограмма порошка составляет 
на заводе 1.000 рублей. Сей
час МНТК совместно с Мин- 
станкопромом проводит широ
кие испытания порошков с 
целью внедрения их в отрас
ли.

Перспективной является тех
нология высокотемпературно
го синтеза газопоглотителей. 
Эта работа была .выполнена 
совместно с электроламповым 
заводом и кафедрой неорга
нической химии ТГУ. Испыта
ния, проведенные в органи- 
зация(Х М^ииэлектротехпрома, 
показали, что введение газо
поглотителей в электрические 
лампочки лозвЬ!ляет |про- 
длить срок службы последних 
на 30—50 процентов. Б БЛИ- 

.Ж АЙШ ЕЕ БРЕМЯ ПЛАНИРУ
ЕТСЯ ВНЕДРЕНИЕ РАЗРАБО
ТАННОЙ ТЕХНОЛОГИИ НА 
ЭЛЦКТР0ЛА1МП01В0М ЗАЭОДЕ 
г, ТОМСКА.

Кроме того, в план внед
рения МНТК вошли также

разработанные технологи
ческие прсщессы синтеза 
высокоэффективных поро
шков тугоплавких соедине
ний, магнитоабразивных 
порошков, порошков для 
плазменного напыления, ко
торые успешно прошли ис
пытания в объединении 
«ЗИЛ», на Челябинском трак
торном заводе, в НПО «Ту
лачермет». Все технологи
ческие процессы безотход
ные, не требуют затрат 
электроэнергии и дорогого 
сырья.

В МЕСТЕ с тем успе
хи коллектива могли 
бы быть значительно 

больше. В Политическом до
кладе XXVII съезду КПСС 
справедливо критиковалась 
вузовская наука за слабую 
эффективность. Что же ме
шает ученым работать с 
полной отдачей? Примени
тельно к нашему институ
ту (впрочем, как и к боль
шинству НИИ вузов) мож
но выделить внешние и 
внутренние причины, тор
мозящие скорейшее внедре
ние разработок в народ
ное хозяйство.

В нашем институте остро 
не хватает производствен
ных площадей, отсутствует 
база для полупромьпилен- 
ных испытаний разрабаты
ваемых технологией, нет 
условий для автоматизации 
технологии и обучения сту
дентов новым процессам. 
Необходимые институту кад
ры увольняются и переез
жают в соседние города, 
где и.м быстрее предостав

ляют жилье. Это все при
чины внешние.

Внутренние — связаны со 
слабой интенсификацией 
наших исследований. Ос
новная работа по термосин
тезу проводится силами ла
боратории высокотемпера
турного синтезам отдельных 
секторов отдела гидромеха
ники НИИПММ, в то же 
время в стороне остается 
ряд подразделений ТТУ, 
опыт которых в исследова
нии материалов мог бы су
щественно помочь делу.

ВНЕДРЕНИЕ НОВЫХ ТЕХНО
ЛОГИЧЕСКИХ ПР01ЦЕССОВ 
.’эначительно сложнее, чем 
внедрение отдельных аппара
тов и изделий. Эта работа тре
бует привлечения проектных 
организаций различных мини
стерств, многочисленных со
гласований при составлении 
технологического задания, 
технико-экономического обос
нования, технорабочего про
екта. Вузовские НИИ не гото
вы к этому. Участие институ
та во внедрении, как правило, 
заканчивается выдачей исход
ных данных на составление 
технологического задания. В 
дальнейшем институт не мо
жет контролировать события, 
и а итоге технология публи
куется только через 5 — 10 лет 
и часто выдается отраслью за 
свою. Ускорить процесс внед
рения можно, если вузы бу
дут активно участвовать во 
всех этапах внедрения. Ква
лифицированные кадры для 
этого есть.

Д ЛЯ УСКОРЕНИЯ вне
дрения разработок не
обходимы также серь

езные экономические ис
следования, Такие исследо
вания позволяют, во-пер
вых, еще «на берегу» оце
нить э<3 }̂зекти»аость буду

щей ■Технологии и, во-вто
рых, сократить сроки внед
рения. Причем необходимо 
считать не только отрасле
вой экономический эффект, 
но и межотраслевой, «по
гружая» новую технологию 
в социально - экономиче
скую среду. Изв|естно, что 
на внедрение новой техно
логии предприятия идут не
охотно, поскольку ее эф
фективность, как правило, 
не сразу сказывается. По
этому целесообразно иссле
дователям совместно с уче- 
ными-экономистами пред
лагать предприятию такие 
экономические рычаги, что
бы оно было заинтересова
но в смене старой техноло
гии.

Вузовская наука облада
ет большим потенциалом. 
Взаимодействие ученых, 
экономистов, технологов, 
конструкторов может мак
симально подготовить ву
зовскую разработку для пе
редачи в отрасль и сущест
венно сократить сроки вне
дрения. Важно поэтому не 
распылять силы, а выбрать 
действительно привщипи- 
ально новые технологиче
ские процессы, эффектив
ность которых была бы 
наибольшей.

Ю. МАКСИМОВ, 
член бюро научного со
вета ГКНТ СССР, заве
дующий лабораторией 
НИИПММ при Томском 
государственном уни

верситете.

комсомольекнЕ
ОРГАНИЗАЦИИ

ОБЛАСТИ

Изучают
материалы съезда

Слушатели школ ком
сомольского политиче
ского просвещения об
ласти в минувший чет
верг приступили к изу
чению материалов XXVII 
съезда КПСС. На первом 
занятии шел разговор 
об основных тенденциях 
и противоречиях совре
менного мира.

Вчера состоялся семи
нар комсомольских про
пагандистов, обсужда
лась организация заня
тий по второй теме:
«|У скорениё социально- 
экономического развития 
страны — стратегиче
ский курс партии».

а  СЕРГЕЕВА.

«Молодежь и НТП»
Так называлась завер

шившаяся недавно в Том
ске традиционная неделя, 
посвященная проблемам 
привлечения молодежи к 
ускорению научно-техни- . 
ческого прогресса. Эти 
вопросы обсуждались на 
пленарном заседании об
ластного совета молодых 
ученых и специалистов, 
за «круглым столом», где 
шел разговор о роли мо
лодых в реализации об
ластной программы «Ус
корение-90».

В ходе недели состоя
лись олимпиада «Студент 
и научно-технический 
прогресс», встречи моло
дых ученых и специали
стов с • учащимися школ 
и ПТУ. Новинки недели— 
олимпиада школьников 
по программированию, 
конкурсы профессиональ
ного мастерства по специ
альностям «Математик- 
программист», «Оператор 
ЭВМ». Победителями кон
курсов стали С. Бондар
чук из НИИ прикладной 
математики и механики 
при ТГУ, Ю. Бабинов из 
Института оптики атмос-.,, 
феры СО АН СССР,
И. Печенкин из вычисли
тельного центра областно
го статистического управ
ления, В. Агеева из 
ТИАСУРа и Л. Михайли
на из НИИ автоматики и 
электромеханики.

A. КНИГИН.

Мастера
животноводства

«Привет участникам 
конкурса операторов ма
шинного доения!» — та
ким лозунгом встретил в 
конце марта Вершинин- 
ский животноводческий 
комплекс молодых живот
новодов ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко.
; ItoHKypc прошел в два 
этапа: проверка на зна
ние теории и практиче
ское задание. Наравне с 
остальными в нем приня
ли участие члены школь
ных животноводческих 
бригад.

Итоги подводились в 
уютной столовой фермы 
за чашкой чая. Победите
лям — Валентине Фроло
вой, оператору машинного * 
доения из Коларова, Свет
лане Кучиной, ученице 
Богашевской средней 
школы,—вручены почет
ные грамоты и подарки. 
Участников конкурса, ор
ганизованного комсомоль- V 
цами ОПХ, приветствовал 
секретарь парткома П. В. 
Хомяков.

B. ГЛЕБОВ.

На сцене — 
агитбригады

у  школьного комсомола 
■немало интересных дел.
Одно из них — участие в 
движении агитационно
художественных бригад 
области, В Томском рай
оне, например, они созда
ны в 12 школах, в Ко- 
жевниковском их 10. В 
городе Стрежевом только 
в средней школе № 3 
организовано 28 классных 
агитбригад.

27—28 марта состоялся 
пятый областной смотр 
агитационно - художест
венных бригад школьни
ков. Как и предшество
вавшие ему районные, 
этот смотр посвящался 
XXVII съезду КПСС и 
проходил под девизом 
«Берем с коммунистов 
пример!». Лучшими на 
смотре признаны агит
бригады «Красный гал
стук» (средняя школа 
№ 194 г. Томска), «Пульс» 
(школа № 3 г. Стрежево- 
го), «Барабан» (школа 
№ 53 г. Томска). «Труба
чи» (школа № 48 г. Том
ска).

Победители награжде
ны грамотами обкома 

, ВЛКСМ, памятными по
дарками к путевкой в 
«Артек».

Е. ЛУКОВА.
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Видеть за каплей водки 
о к е а н  г о р я

Отклики читателей на статьи «Пьющий не мыслит, мыслящий не пьет», 

« П о л г о д а  без в и н н ы х  п р и л а в к о в » ,  « Р о д и т е л ь с к и й  д о л г »
Почта редакции —  чуткий барометр настроений людей, 

их  отношения к фактам окруж аю щ ей действительности. 
Реш ительны е меры, принятые партией и правительством 
во имя здоровья общества и человека, бой с традициями, 
которые складьгеались и насаж дались веками, восприня
ты  советским народом с больш им  удовлетворением. Но, 
как показывает почта редакции, эти традиции въелись 
глубоко. В  Политическом докладе Ц К  К П С С  X X V I I  
съезду партии сказано: «... и дальш е нуж на больш ая, на
стойчивая, разнообразная работа, чтобы  обеспечить окон
чательны й перелом  в слож ивш ихся привычках. Н икаких 
послаблений здесь быть не долж но !».

Толпа  «страж дущ их» в 
очереди за  спиртными на
питками вызывает у  меня 
чувство брезгливости и от
вращения. Так  и хочется 
разметать их в разные сто
роны. Стоят часами. С коль
ко времени выбрасывается 
из ж изни впустую !

Газета «Красное знам я» 
опубликовала некоторые вы 
сказывания, от которых ото
ропь берет. Например, С. Н и
китин из поселка Самусь 
пишет, что, выходит, он зря 
защ ищ ал Родину, потому что 
«господа инж енеры » (он 
имеет в виду авторов пись
ма в редакцию, начавш их 
дискуссию  о борьбе с пьян
ством) «диктую т, как нам 
ж ить». Я  считаю, если  С. Н и
китин защ ищ ал Родину от 
фашизма, так он обязан за 
щ ищ ать ее и от алкоголи з
ма.

А  чего стоит девиз, кото
рый предлагает ввести 
Т. Хритоненко, —  «К то  не 
работает, тот не пьет». Ей 
бы, много натерпевш ейся от 
алкоголиков, ратовать не за 
талонную  систему, а  за  п ол
ное прекращ ение продажи 
винно-водочных изделий. 
Праздники можно прово
дить и без алкоголя, если вы 
сами и ваши гости лю ди 
действительно нормальные, 
порядочные.

Я  лично за то, чтобы  ис
клю чить из продажи алко
гольны е напитки не по ча 
стям, а сразу на все 100 
процентов. Н е будет на при
лавках спиртных напитков, 
не будет и стремления до
стать их, выпить. И  право
наруш ений будет меньше. 
Обращ аюсь к  ж ителям  
Том ской области; давайте 
объявим ваш у область без
алкогольной . Думаю, что 
жены, дети скаж ут больш ое 
спасибо 'За это.

М. Е М Б Л ЬЯ Н Ч У К .
г., Томск.

Хорош о бы навести поря
док и у  парф ю мерных при
лавков. Лю ди с опухш ими 
лицами сбегаются со всего 
города, как только  в мага
зин завозят одеколон. П ро
тивно стоять в очереди сре
ди алкоголиков, от которых

разит одеколонны м перега
ром.

М. П Р О Н Ч А Т О В А ,
ветеран труда.

г. Томск.
16 января в газете «К р а с 

ное зн ам я» мы с больш им 
интересом прочитали статью 
«Родительский  долг». И  д о л 
го не могли успокоиться: 
так она потрясла нас.

М ать-алкоголичка привела 
в ш колу-интернат №  4 сы
на. Он припал к ее ногам и 
в слезах  просит не оставлять 
его здесь, а она, грубо от
ш вырнув малы ш а, уш ла  к 
очередному сож ителю . Да, 
эта сцена взята корреспон
дентом из жизни. М ы  тож е 
часто бываем в этой ш коле. 
И  каж ды й раз, посетив ее, 
расстраиваемся. М оя  ж ена в 
слезах  клянется, что больш е 
туда не пойдет: уж  очень 
тяж ело  смотреть на детей, 
брош енны х родителями. Но 
проходит немного времени, и 
мы  снова идем в ш колу-и н 
тернат. Идем, чтобы  хоть 
чем-то облегчить труд педа
гогов.

Здесь работают зам еча
тельны е люди. Н изкий пок
лон  им за их невероятно 
тяж елы й  труд. Они делаю т 
невозмож ное —  пытаются 
заменить детям их мам и 
пап. И  все-таки прав автор 
статьи: ребенок родную  ма
му, даж е очень ж естокую  и 
опустивш уюся, ни на кого 
не променяет. Он сделает 
все, чтобы  убеж ать из «у ч 
реж дения», где ем у предо
ставлено полное государст
венное обеспечение, в род
ной дом, к своей маме.

Понимаю т ли  это неистре
бимое влечение сами мате
ри, избавляю щ ие себя от ро
дительских хлопот? К ак  
убедить их в том, что, 
устраивая свою личную  
ж изнь путем  такой ж ертвы 
—  сдачи ребёнка на попече
ние государства, они совер
ш ают преступление, такое 
ж е подлое, как измена Р о 
дине.

В. Д У Д А Р Е В , 
участник В еликой  О те
чественной войны, член  
совета ветеранов Т о м 
ского ф илиала  СО А Н  

СССР.
Невыносимо горько чи 

тать в газете о детях, стра
даю щ их от тогр, что их ма

тери —  пьяницы. М оем у 
поколению  бы ло 14— 15 лет, 
когда началась война. 
Сколько бы ло вдов, сколько 
лиш ений они перенесли, но 
ни одна мать не отдала 
своего ребенка в детский 
дом. М алы ш  попадал туда 
только в случае смерти ма
тери и отсутствия родствен
ников. Да и детских домов 
тогда бы ло мало. А  сейчас 
они растут, как грибы. Н а 
полняю т эти учреж дения 
дети, родители которых ж и
вы, но пьянствуют. Надо 
уж есточить контроль за  вы
пивающими женщинами.

Т. К О Л И Т У Х А .
г. Асино.
Правильно подняли чита

тели Третьякова, Осипова, 
Нефедов и другие вопрос об 
отмене льготы  (продажа 
спиртных напитков без оче
реди) инвалидам разны х ка
тегорий.

Это очень неприятное зре
лищ е, когда инвалид, 
ссы лаясь на фронтовые за
слуги, пробивается к водке. 
Я  бы  только  подчеркнул в 
этом письме, что пользую т
ся «водочной льготой » дале
ко не все инвалиды, а лиш ь 
некоторые. И  эти некоторые 
позорят многих заслуж ен 
ны х людей.

Я  тож е прош ел фронт, бы л 
ранен. Стать полноценным 
работником мне помог 
спорт. В  молодости бы л гор
нолы ж ником , позднее ув ле 
кался верховой ездой, пры 
ж ками в воду. Сейчас мне 
75 лет, а я  беру лы ж и —  и в  
лес. М ного лет  проработал в 
геологоразведке. Несмотря 
на суровые условия экспеди
ций, к спиртному не прист
растился. Будучи  председа
телем  разведкома, активно 
боролся с пьянством.

Думаю, что советы  ветера
нов долж ны  принять уча
стие в пропаганде трезвого 
образа жизни. И х  авторитет 
мож ет отрезвляю щ е подей
ствовать на  тех, кто сам не 
может побороть в себе сла 
бость к спиртному.

Н. Л У К Ь Я Н О В , 
ветеран Великой Отече

ственной войны. 
Спасибо Родине, партии, 

правительству за заботу о 
нас, инвалидах войны. Но 
«винную  ль го т у » надо унич
тожить. Она нас только по
зорит. К ак  не стыдно за 
щ итникам Родины  наруш ать 
постановления, направлен
ны е на сохранение наш его 
здоровья! Мы, ветераны В е
ликой  Отечественной, долж 
ны, как и в те военные го
ды, грудью  встать против 
порока.

В озм утил меня Никитин 
из пос. Самусь. «З р я  воева
л и » ,— пишет он, водку ем у не

купить. Товарищ ей инж ене
ров господами называет 
только за то, что они при
звали представителей ин
теллигенции активнее вы 
ступать против пьянства. А  
я  вот земной поклон им по
сы лаю  за это. Всем благо
дарность, кто возглавил 
борьбу с пьянством.

Н. ГО Л У Б Ч И К О В . 
Пос. Дзержинский 
Томского (района.
М не кажется, сокращ ение 

водочны х магазинов, наве
дение порядка в очередях —  
это полумера. П ьяницы  бу 
дут толкаться около них, 
как пчелы  возле матки. М ое 
мнение: закры ть водочные 
магазины. Я  уверен, на 
другой день процент х у 
лиганства, аварий и проче
го зла  понизится.

Льготы  на внеочередное 
приобретение продуктов и 
действительно нуж ны х то
варов нам даны народом и 
правительством, за что мы 
всегда благодарны. А  вот 
льгота на водку надуман
ная, она родилась в очереди 
пьяниц. Ею пользуется ми
зерная группа лю дей, торгу
ю щ их совестью за стакан 
водки. Они позорят нас, ин
валидов Великой Отечест
венной войны. Это безобра
зие нуж но прекратить.

К . Ч Е РН ЯЕВ , 
бывш ий матрос Б алтий

ского флота.

О Т  РЕ Д А К Ц И И :
Как нам сообщили в обла

стном управлении торговли, 
сложившаяся возле некоторых 
винных магазинов практика 
создания особых, льготных, 
очередей за водкой для инва
лидов Великой Отечественной 
войны никем не санкциониро
вана. Право на внеочередное 
приобретение товаров повы
шенного спроса, о чем изве
щают таблички в магазинах, 
некоторые инвалиды само
вольно распространили на 
винно-водочные изделия, а со
трудники милиции, призван
ные соблюдать правила тор
говли, смирились с этим. «Вин
ной льготы» нет и не может 
быть, так как она противоре
чит решениям партии и пра
вительства, направленным на 
охрану и укрепление здоро
вья людей.

* * *

Внимательно прочитала 
статью «П олгода  без винных 
прилавков», где рассказы 
вается, как Ш егарский рай
он идет к созданию зоны  
трезвости. К ак  это радует! 
Завидуем, что у  шегарцев 
такой принципиальный, 
стрюгий, заботливый первый 
секретарь райкома партии 
т. М асалыкин. Здесь прекра
тили  прюдажу вина и водки. 
Руководители нашего, П ара-

бельского, района, очевидно,, 
тож е прючитали об этом в 
газете, но выводов д ля  себя 
не сделали. У  нас винные 
магазины  отвлекаю т от ра
боты  массу людей. Да и ка- 
ка'я тут производительность, 
если на ум е одно: как бы  
порайьш е занять очередь за 
водкой...

В Ш егарском районе рай
ком партии в зя л  под свой 
контроль работу по произ
водству и расширению ас
сортимента товаров народно
го потребления. У  нас этой 
заботы  не видно. В  Ш егар- 
ке планирую т открыть не
сколько кафетериев, у  нас 
бы л один при универмаге и 
тот закры ли  —  теперь там 
продают уцененны е товары. 
В гастрюноме откры вали от
дел по продаже соков, и тот 
не работает. Т ак  откуда ж е 
будет приток денег? Вот и 
стремятся продавать больш е 
спиртного.

Настоящ ей борьбы  с пьян
ством не ведется. В  р езуль 
тате семьи разруш аются, де
ти страдают от пьянства ро
дителей, производительность 
труда и дисциплина падают.

Г. С К И РН Е В С К А Я , 
ветеран партии и труда.

Я  тож е за  трезвый быт, но 
с трезвым подходом. К  чем у 
привел запрет продажи 
спиртного? Л ю битель вина 
стал подпольным. Он будет 
долго живуч. Зверь идет за 
сотни километров, когда ем у 
нуж на соль. Так  и лю битель 
вина будет гоняться за ним 
и пить все, что горит.

Поэтому я считаю: вино
долж но стоять на прилав
ках. М ы  живем в Сибири, и 
вино нам надо не д ля  храб
рости, а д ля  преодоления мо
розов. Раньш е бы л перечень, 
ком у давать вино: на лесо
заготовках, на сплаве и т. п. 
Разве тогда врачи бы ли г л у 
пее?

Ю. У РА З О В .
г. Томск.

П ять минут назад прочи
тал в газете отзы вы  о пре
кращ ении продажи вина и 
водки в Ш егарском  районе. 
М ол, хорош о делаю т. Ото 
ерунда! Спросите у  просто
го люда, они вам скажут: 
«С делали  плохо ».

У  нас, в пос. Самусь, рань
ше по две буты лки  давали, 
а теперь нет совсем. В  вы 
ходны е дни я  теперь не от
ды хаю  и ещ е отпрашиваюсь 
на день, чтобы  съездить за 
водкой в Том ск или другую  
область.

К У П Ц О В .
п. Самусь.

М не бы ло 14 лет, когда на
чалась война. Ж и ла  в дерев
не и ви дела ,' сколько горя 
вы несли люди, сколько по
терь пережили, слез проли
ли.

Теперь такая хорош ая 
жизнь. Есть что куш ать, 
есть что надеть, достиг пен
сионного возраста —  сиди 
дома, денежки получай, ни
кто с тебя план  не спраш и
вает. Так  почему ж е лю ди 
не ценят такую  ж изнь? П о
чем у пьют? П очем у за  кап
лей  радости не видят океан 
горя?

Водка делает человека зве
рем. Я  за то, чтобы  ее ни
где не бы ло в продаже.

О. ЗЕМ Ц О ВА,
с. Халдеево 
Томского района.

Торговля: организация, перспективы -----------

Опыт ценен 
повторением

Кооператоры  М алиновского хозрасчетного объедине
ния Томского райпо первыми вы ступили с инициативой 
превратить рядовую  торговую  ярм арку в  праздник. И  
им  ; удалось. Красочные, расписные домики вместо 
обы чны х автолавок, длинны е торговые ряды, украш ен
ны е лентами и  осенними листьями, веселая музьш а, на
рядные и приветливые продавцы, горячие ш аш лы ки и 
сибирские пельмени —  все ото надолго запомнилось 
ж ителям  и гостям поселка Тимирязевский, где прохо
дила  осенняя ярмарка. Эстафету кооператоров приняли 
томичи: все предприятия торговли и общ ественного пи
тания Том ска участвовали в предновогодней и  весенней 
ярмарках. И  вот ещ е одна кеобглчная, по-своему ориги
нальная ярмарка —  в Асиве...

К  празднику весны здесь 
готовились заранее. М ето
дисты городского Дома 
культуры  и работники при
лавка сообща продумали 
программу проведения яр- 
.марки, составили празднич
ное меню, а повара и кон
дитеры  освоили новые ре
цепты  блюд, выпечки и 
напитков. Специально для  
ярмарки вы пустили сверх
плановую  продукцию ра
ботники Асиновского пищ е- 
комбината и производствен
ного объединения «У м елец ». 
При оф ормлении домиков, 
автолавок, витрин приго
дились фотографии, при
сланны е в помощ ь к о лле 
гам кооператорами Том ско
го райпо. Ведь опы т ценен 
повторением.

“  Давно в Асине не бы 
ло  такого праздника, в ко
тором бы  згчаствовало так 
много народа, —  говорит 
первый секретарь Асинов
ского горкома К П С С  А . Д. 
К олты ков .-- Организуя яр
марку, мы  хотели, чтобы  
она запомнилась асинов-

СП1»АШИВАЙТЕ — 
ОТВЕЧАЕМ

—  Где можно купить ми
неральны е удобрения и 
средства для  защ иты  расте
ний?

М. ГО Ц М А Н О В .
г. Томск.

цам  надолго. Ведь не столь
ко за покупками сюда при
ш ли люди, сколько отдох
нуть, пообщаться, набрать
ся свеж их впечатлений..

О коло 800 человек приня
ли  участие в различны х 
спортивных соревнованиях. 
Б ольш е всего зрителей  со
брали увлекательн ы е со
стязаний: бой мешками, иг
ры  на бревнах, метание ко
лец, перетягивание каната.

П рям о на ули ц е  вари
лись пельмени, рум янились 
на у гля х  ш аш лыки, кипе
ли  самовары, ж арились 
блины.

—  Никогда не видела в 
наш ем городе такого разно
образия выпечки, —  гово
рит медсестра Т. Н. А ксе
нова. —  Больш ой выбор и 
полуфабрикатов. От всей 
душ и хочется поблагода
рить кулинаров и кондите
ров. П обольш е бы  таких 
ярмарок, выставок-продаж .

Х орош о потрудились
бригада^ кондитерского цеха 
столовой №  1 райпо под 
руководством Лю бови А л е к 

сандровны П е т р о в ы х ,  
бригада Балентины  И ванов
ны  Носковой из столовой 
№  1 орса, кондитеры  Т а 
тьяна Александровна К оро
лева и Ф рида Давыдовна 
Кармашкина. Н акануне яр 
марки им приш лось про
стоять у  п литы  всю ночь, 
чтобы  наутро предлож ить 
гостям праздника горячие 
пирожки и блинчики, све
жие пирож ны е и торты.

А  повара А лександр  А н а 
тольевич Левицкий и В ик
тор М аксимович М аркевич 
заранее и по особому ре
цепту приготовили ш аш лы 
ки.

Всего 3  проведении яр
марки приняли участие бо
лее 150 работников торгов
ли  и общепита, свыше ста 
участников худож ественной 
самодеятельности.

Товарооборот уличной 
торговли составил ПО т ы 
сяч рублей  (такова же 
дневная вы ручка всех ма
газинов Асина). Н о дело, 
конечно, не в этих цифрах. 
Главное, что праздничное 
настроение участники и 
гости праздника сохранят 
не один день.

Т . СХАСЕБИ Ч.
О Т  Р Е Д А К Ц И И : Ускоре

ние в торговле —  это не 
только реконструкция ста
ры х предприятий, внедре
ние прогрессивных техн о
логий, но и  творческий по
иск ковых, прогрессивных 
форм обслуж ивания. Тор 
говые ярмарки с привлече
нием худож ественной само
деятельности и организаци
ей спортивных состяза
ний — лиш ь начало в этом 
поиске. Работники торгов
ли  и общ ественного пита
ния Том ска и А сина сум е
ли  на деле показать твор
ческий подход. Ж д ем  от
ветного слова от продавцов 
и поваров, товароведов, р у 
ководителей предприятий 
торговли.

СО В ЕТ НАЗВАЛ  
П О Б Е Д И Т Е Л Я

Заседание Западно-Сибирского зонального сектора рес
публиканского совета по научной работе студентов и уча
щ ихся вы сш их и средних специальны х учебны х заведе
ний Р С Ф С Р  под председательством  ректора Томского 
университета профессора Ю . С. М акуш кина состоялось в 
г. Кемерове. На нем  подвели итоги того, как педагоги
ческие коллективы , общ ественные организации привле
кают студентов вузов к исследовательской работе. По ре
зультатам  прош лого года студенты  вузов Том ской обла
сти заняли  первое место в западносибирских зон аль
ны х олимпиадах по общ ественным наукам и иностран
ны м языкам, добились вы сш их показателей среди шести 
областей зоны  за X I  пятилетку в конкурсах на лучш ую  
научную  работу по естественным, техническим и гум а
нитарным наукам, по массовости и результативности 
участия в деятельности студенческих конструкторских 
бюро. Томский инж енерно-строительны й институт по 
итогам Всероссийской выставки «Н аучно-техническое 
творчество молодеж ц в X I  пятилетке», посвящ енной 
X X V I I  съезду КПСС, состоявш ейся в г. Устинове, отм е
чен Почетной грамотой оргкомитета.

В то ж е время крайне мало студенческих работ на
правляется д ля  участия в конкурсах из томских меди
цинского и  педагогического институтов, слабо привле
каются студенты  вузов города к изобретательству 
и рационализаторству.

На заседании определены  задачи вузовских и област
ны х советов по активизации научно-исследовательской 
работы студентов в свете реш ений X X V I I  съезда КПСС.

В. М А С Л О В С К И Й .

По следам наших выступлений

с.ПРЕМИИ ЗА... УЩЕРБ»

Отвечает зам еститель на
чальника областного управ
ления торговли А. Глады ш е
ва;

—  П родаж а средств для  
защ иты  растений и мине
ральн ы х удобрений осущ е
ствляется в пав.ильоне №  14

на центральном  рынке (ф и
ли а л  магазина №  21 «Т о в а 
ры для  дома»).

В 1986 году в продаж у по
ступят в достаточном колй- 
честве кероцит, хлорофос, 
трифос, сульф арит, медный 
купорос и другие средства.

Статья «П рем ии  за... 
ущ ерб » (опубликована в 
газете 26 января) бы ла 
рассмотрена на бю ро О к
тябрьского райкома К П С С  
и призвана справедли
вой. Партийному комите
ту  производственного 
объединения «С и бкабель » 
бы ло  поручено привлечь 
к партийной ответствен
ности лиц , виновны х в 
наруш ениях в подсобном 
хозяйстве предприятия, и 
выработать меры  по ли к 
видации недостатков, ук а 
занны х в статье. В  марте 
состоялось заседание
парткома объединения.

За упущ ения и х а л а т 
ное отношение к  работе 
помощ нику генерального 
директора по подсобному 
хозяйству коммунисту 
В. И. А псалям ову объяв
лен  ньновор с занесением' 
в учетную  карточку. Он 
освобожден от долж ности

помощ ника генерального 
директора объединения.

Генеральны й директор 
объединения «С и бкабель» 
А . Н . Семес за недоста
точное внимание к н уж 
дам подсобного хозяйст
ва, медленное его разви
тие предупрежден.

Заместителю  генераль
ного директора по строи
тельству Г. Г. Чернявско
м у и  помощ нику гене
рального директора по 
подсобному хозяйству 
А. М. Панасеико поруче
но принять реш ительны е 
меры  по развитию под
собного хозяйства в де
ревне Сухареве. П лан  
мероприятий по ликвида
ции недостатков, указан
ны х в газете, разработан 
и утвержден.

А . Б О Н Д АРЕВ , 
первый секретарь О к 
тябрьского райкома 

КПСС.

Н Я » О Р М ^ Ц И Я

О т к л и к и  н а  с о в е т с к и е  
м и р н ы э  и н и ц и а т и в  ы

К А Н А Д А . Сейчас, когда 
со всей остротой стоит воп
рос о мире, а бы ть может, 
даж е и о существовании 
человечества^ долг Ваш инг
тона —  согласиться с совет
ским предлож ением  о все
общ ем и полном  запрещ е
нии ядерны х испытаний, 
пиш ет в редакционной ста
тье м онреальская «Газетт ». 
Это ограничило бы  гонку 
вооружений, сделало бы  
ядерную  войну менее веро
ятной. О тклонение же «с  
порога» всех советских 
инициатив не мож ет спо
собствовать достижению ка
кой-либо реальной догово
ренности в данной области.

Ф Р А Н Ц И Я . Советская 
инициатива, направленная 
на запрещ ение всех ядер
ны х взрывов, имеет ж из
ненно важ ное значение, ее 
реализация означала бы  
важный ш аг в деле разору

жения, пишет «Ю м аните». 
Вашингтон, воле народов 
вопреки, продолж ает нара
щ ивание ядерны х арсена
лов, пы таясь наруш ить сло
жившийся в мире страте
гический паритет, достичь 
односторонних военных 
преимущ еств. Подписанные 
Пентагоном с монополиями 
контракты на производство 
дорогостоящ их систем во
оруж ений —  вот одна из 
главны х причин отказа Б е
лого дома сделать важный 
ш аг по пути разоружения.

А В С Т Р А Л И Я . Чрезвы чай
но конструктивной инициа
тивой назвал новые совет
ские предлож ения нацио
нальны й председатель А в 
стралийского комитета сто
ронников мира Э. Ботсвейн. 
Необходимо развернуть ш и
рокую  кампанию с тем, 
чтобы  заставить американ
скую  администрацию пере

смотреть свою негативную 
и неразумную  позицию, 
подчеркнул он. В запрещ е
нии испытаний ядерного 
оруж ия заинтересовано все 
человечество.

Б Р А З И Л И Я . Скоропали
тельно отвергнув обращ е
ние советского руководства 
присоединиться к морато
рию на все ядерные взры
вы, администрация С Ш А  
продемонстрировала, что 
она —  против мира и раз
рядки, заявила депутат на
ционального конгресса Бра
зилии К. Таварис. Грубы е 
и систематические наруш е
ния международного права, 
подрывная деятельность 
против суверенны х госу
дарств, разработка планов 
«звездны х войн» —  все это 
неопроверж имо свидетель
ствует об агрессивной на
правленности внешней по
литики Вашингтона,

Б О Л ГА Р И Я . Качественно новый этап 
социалистической экономической инте
грации ознаменовало собой создание 
совместных советско-болгарских науч
но-производственных объединений.

Так, едивьш  хозяйственны м орга
низмом стали Софийский комбинат 
м еталлореж ущ и х станков и Иванов
ское) станкостроительное производст
венное объединение. Н овы й вид со
трудничества позволит объединить ма
териальны е средства и  научны й потен

циал для  повышения технического 
уровня производства, выявить резер
вы  на предприятиях, . ликвидировать 
параллели зм  в исследовательских ра
ботах и производстве, увеличить вы пуск 
наиболее современных видов продук
ции.

Н А  СН И М КЕ; слесарь комбината м е
таллореж ущ их станков Спас Димитров 
и инженер Гоце Гулев  монтируют 
сверлильны й автомат.

Ф ото В. Соболева.
(Ф отохроника ТАСС ).

т с т а в к а  р у к о в о д и т е л я  
программы полетов «Ш аттл»

В А Ш И Н ГТ О Н . Руководи
тель  программы  полетов 
космических кораблей типа 
«Ш а т т л »  Стэнли Рейнартц 
подал прош ение об осво
бождении его от занимае
мой долж ности. В  качестве 
причин он назвал состоя
ние здоровья, а такж е дру
гие личны е мотивы.

Однако обозреватели ус 
матривают непосредствен
ную  связь м еж ду реш ени
ем Рейнартца и ведущ им 
ся сейчас расследованием 
обстоятельств трагической 
гибели космического кораб
л я  «Ч эллен д ж ер », взорвав
шегося 28 января через 74 
секунды после старта. Д е
ло  в том, что этот сотруд
ник Н ационального управ
ления по аэронавтике и ис
следованию космического

пространства (Н А С А ) вхо
дил в состав группы  инже
неров, сыгравшей реш аю 
щ ую  роль в принятии реш е
ния о запуске «Ч эллен д ж е- 
ра». К ак  отмечает по этому 
поводу агентство Ю ПИ, «д а 
вая показания перед спе
циальной президентской 
комиссией, расследую щ ей 
обстоятельства гибели ко
рабля, Рейнартц признал, 
что ем у бы ло известно о 
выводах, сделанны х нака
нуне старта инженерами 
корпорации «М ортон  тайа- 
к ол », производящ ей твер
дотопливные ускорители 
(Т Т У ) д ля  «Ш а ттло в ». Б 
них, в частности, не '  реко
мендовалось осущ ествлять 
запуск 28 января из-за  хо 
лодной погоды, которая 
.могла сказаться на работе

Т Т У . Известно, что главной ] 
непосредственной причиной 
трагедии стали именно не
поладки на стыке меж ду 
двумя нижними секциями 
правого Т Т У . Однако Р ей 
нартц не сообщ ил об этих 
выводах вы сокопоставлен
ны м сотрудникам Н А С А .

На форсировании запус
ков космических кораблей 
многоразового использования 
настаивал как Белы й дом, 
так и Пентагон.

Катастроф а «Ч эллен д ж е- 
ра » «поставила под у гр озу » 
позиции С Ш А  в исследова
нии и использовании кос
мического пространства. 
На это указы вается в до
кладе специальной группы, 
йбъединяющ ей представи
телей  американских дело
вых и научны х кругов.

Сессия латиноамериканского 
п а р л а м е н т а

М Е Х И К О . Б  столице Гва 
тем алы  сегодня открывается 
внеочередная сессия лати 
ноамериканского парламен
та. Основным вопросом по
вестки дня является обсуж 
дение создавшегося по вине 
С Ш А  взрывоопасного поло
ж ения в Ц ентральной А м е 
рике, поиски путей спра
ведливого мирного урегули 
рования кризиса в регионе.

Б работе сессии примут

участие более 100 парламен
тариев из полутора десят
ков стран Латинской А м е 
рики, в том числе К убы  и 
Никарагуа.

Н ы неш няя сессия прово
дится в соответствии с ре
шением состоявш егося в ян
варе этого года в Лим е за
седания И сполнительного 
комитета латиноамерикан
ского парламента, участни
ки которого вы сказались 
против лю бого вооруженного

вмеш ательства в Ц ентраль
ной Америке. Они подчерк
нули  необходимбсть полити
ческого разреш ения слож ив
ш ейся в регионе кризисной 
ситуации на основе уваж е
ния прав и интересов всех 
его стран и народов, то есть 
тех принципов, которыми 
руководствуются в своей 
миротворческой деятельно
сти Контадорская группа и 
группа поддержки.

(3 апреля).

Закрытие представительства 
МВФ в П е р у

Л И М А . Правительство Пе
ру  приняло реш ение о за
крытии в стране представи
тельства М еж дународного 
валю тного фонда (М Б Ф ). 
Об этом сообщ ил председа
тель  совета министров, ми
нистр экономики и финан
сов республики Луис А льва  
Кастро. Он указал, что пе
руанское правительство не 
позволит М Б Ф  вмешиваться 
во внутренние дела страны.

Глава правительства вновь 
заявил о непреклонном  на
мерении П еру ежегодно от

числять для  вы платы  своего 
долга М еж дународном у ва
лю тном у ф онду не более 
10 проц. от экспортных по
ступлений страны. Л. А льв а  
Кастро подчеркнул, что дик
тат М Б Ф  привел к резкому 
ухудш ению  условий жизни 
ш ироких народны х масс, 
росту безработицы, инф ля
ции и дороговизны, падению 
производства.

Приш едш ее к власти в 
ию ле прош лого года прави
тельство перуанской априст- 
ской партии взцло курс на

независимое развитие стра
ны. Оно отказалось следо
вать «рецептам  по ож ивле
нию экономики», которые 
навязываются контролируе
мым С Ш А  М еж дународны м 
валютным фондом и други
ми финансовыми организа
циями Запада. За минувшие 
восемь месяцев ем у удалось 
затормозить рост дороговиз
ны  и инфляции, создать но
вые рабочие места, ajcrjisn- 
зировать развитие промы ш 
ленности и сельского хо зяй 
ства страны.
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Киноартисты 
на севере

Больш е тридцати кон
цертов дали в северных 
районах области народ
ный артист Р С Ф С Р  Н и
колай Ры бников и за слу 
женная артистка респуб
лики А л л а  Ларионова. В 
Стрежевом, П арабель- 
ском и Каргасокском рай
онах они показали б о ль 
ш ую  программу «О браз 
рабочего на советском эк
ране». Особое внимание 
столичны е гости обратили 
на обслуж ивание неф тя
ников: их путь пролегал 
через Вах, Пионерный и 
другие неф тяны е посел
ки. Б ы ли  они и на буро
вых.

I А  всего на концертах 
I мастеров советского кино 
j побывало почти восемь 
! тысяч человек.

М. М И Х А Й Л О В .

Ребятам — 
«Радость»

в  Новосибирске вы ш ла 
в свет новая книга том 
ской писательницы  В а
лентины  Кудрявцевой 
«Радость». Это —  один
надцать стихотворений, 
адресованных детям:
Книж ка вы ш ла массовым 
тиражом —  150.000 экзем - 

(Пляров. Она ярко и кра
сочно оф ормлена извест
ным худож ником  Э. Го
роховским.

Новый подарок детям 
томской писательницы  
скоро поступит на при
лавки книж ны х магази
нов.

B. Н И К О Л А Е В .

Звезды 
на куполе

П ятьдесят раз за время 
весенних каникул заж и
гались и гасли звезды  об
ластного планетария. Бо
лее четы рех тысяч 
ш кольников Читинской, 
Кемеровской, Омской и 
Томской областей побы
вали в эти дни в «зв езд 
ном зале ». Ведь во всей 
нашей огромной Сибири 
только четыре планета
рия, а томский —  один 
из лучш их. Особый инте
рес ребят вы звали темы  
бесед —  «М ирны й кос
мос», «К ом ета  Г а ллея », 
«М иф ы  и легенды  о зве
здном небе», «Звездны й 
дом » и другие.

Приближ ается четверть 
века первого полета ч ело 
века в космос. П ланета
рий ждет ребят томских 
школ. Он предлагает им 
беседы «Н аш  Гагарин», 
«Космический рейс», «К а к  
человек научился л е 
тать», «Д остиж ения со
ветской ' космонавтики» 
«Косм ос Чдолжен бы ть 
мирным».

Н. С ТЕ П И Ч Е В А , 
директор областного 

планетария.

Фестиваль -  
кинопутешествие
Все ребята лю бят путе

шествовать. В дни кани
кул  ю ны е томичи отпра
вились в путеш ествие 
«В еселая  кар усель » вме
сте с работниками кино
театра «П и онер ». О ткры л
ся этот мини-кинофести
валь премьерой приклю 
ченческого ф ильм а «Т а й 
на старого парка» —  ка
кое же путешествие без 
тайны? В  кинопутеш ест
вии ребята узнали  р том, 
что первый советский ге
роике - приключенческий 
ф ильм  «К расны е дьяво
л я та »; хотя и бы л  немым, 
заставил говорить о себе и 
в нашей стране, и за  р у 
бежом. Дети и сами назы 
вали ф ильм ы  о героях 
гражданской. Отечествен
ной войн, о героях Гай
дара. Самым увлекатель
ным оказался киноутрен
ник «П о  «Е ралаш ам ». И х  
сюжеты рассказывают о 
самых настоящ их чуде
сах, которые происходят 
в жизни с самыми обы к
новенными ребятами.

Ф естиваль позади, но 
ребят ж дут новые дет
ские ф ильмы , ж дут лю ди 
увлеченные, любящ ие, 
ждут, чтобы  отправиться 
с ними в новое удиви
тельное путешествие.

C. С М И РН О В А ,
методист управления

к и и ^ и к а ц и и .

Наши интервью

В е е м  м и р о м
Ряд крупны х лы ж н ы х  соревнований под занавес се

зона состоялся на в ю о м  спортивном ком плексе Совет
ского района. В  областном центре рождается ещ е одна 
крупная база развития массовой ф изкультуры  и спорта.'

Наш  корреспондент обратился к  председателю  Совет
ского райисполкома А . И. П оли ну с просьбой рассказать 
о том, как бы ло построено спортивное ядро.

—  М ы  давно уж е чувство
вали необходимость созда
ния в районе серьезной ба
зы  для  развития ф и зк уль
туры  и спорта, для  проведе
ния массовых соревнований. 
А  с того момента, как на 
район бы ла возлож ена по
четная задача принять вто
ры е зимние городские игры  
«Том ская  м етелица», это ста
ло  нашей первоочередной 
задачей, —  сказал Анатолий 
Иванович. —  В августе ми
нувш его года мы создали 
районный оргкомитет. По 
его просьбе институт «Том ск -

сельпроект» разработал про
ектную  документацию. М е
сто д ля  базы  само проси
лось на кальку: живопис
ная окраина Томска в райо
не Академгородка. И  работа 
закипела...

—  Строительство спортив
ного комплекса стало своего 
рода коллективной строй
кой. В  нем участвовало не
м ало организаций и пред
приятий района. К ак  вы  ор
ганизовали дело?

—  Преж де всего нам 
очень помогло то обстоя
тельство, что навстречу сра
зу пош ло территориальное

управление строительства в 
лице его начальника Б. А. 
М альцева. Строительство 
базы  бы ло вклю чено в план 
«Том скпром строя». Но это, 
как вы  понимаете, отнюдь 
не реш ило всех организаци
онны х вопросов. Н уж ны  бы 
ли  и материалы, и, главное, 
лю;^и, которые сделали бы 
наши планы  реальными. И  
тут могла вы ручить только 
общественность.

—  С чего ж е вы  начали?
—  Преж де всего нуж ен 

бы л человек, который взял 
бы  на себя ответственность 
за всю организацию  работ 
на стройке, так сказать, об
щ ественный прораб. Им лю 
безно согласился стать и з
вестный томский строитель 
М. С. Липницкий, которому 
не занимать ни практиче
ского опыта, ни организа
торских способностей. Затем 
надо бы ло определить круг 
организаций, которые при
няли  бы  участие в этой н а 
родной стройке.

Преж де всего активное 
5пгастие —  и рабочей силой, 
и материально —  принял 
Томский ф илиал Сибирско
го отделения А Н  СССР во 
главе с академиком В. Е. 
Зуевым. Участниками стро
ительства стали, вполне ес
тественно, строительны е ор
ганизации. И х  трудно даже 
перечислить. Это —  управ
ление отделочны х работ 
«Том скпром строя» (А . В. 
Смакотин), СУ-14 (Г. С. Ф е 
досеев), «Спецстрой-1» (А . А. 
Кирсанов) треста «С пец- 
строймеханизация». М но
гое сделали  для  подвода 
тепла управление тепловы х

сетей и «С ибтеплоизоляция». 
Хорош о помогли нам  и вы
сококвалифицированные ма
стера объединения «Том ск- 
реставрация».

—  А  люди?..
—  Я  уж е  говорил об ака

демических институтах. На 
строительство спортивного 
комплекса лю дей  оттуда вы 
деляли  практически еж е
дневна. Активно работали 
на стройке представители 
производственного объеди
нения «С ибэлектром отор», 
манометрового и других за 
водов. Проводили мы и мас
совые субботники. Лю ди не 
ж алели  ни сил, ни време
ни, и, если бы  не такое, не 
побоюсь сказать, самоотвер
женное отношение общ ест
венности, мы ничего бы не 
сумели.

—  Общ ественность Том ска 
уж е дала вы сокую  оценку 
сделанному. Д а и уровень 
организации «Том ской  м ете
ли ц ы », прошедшей на новом 
спортивном ядре, говорит 
сам за себя. Думается, что 
точка на этом не будет по
ставлена.

—  Разумеется, нет. Спор
тивное ядро среди прекрас
ного соснового леса на б е 
регу Уш айки долж но стать 
настоящ им стадионом —  
независимо от сезонов. Л е 
том мы построим трибуны, 
разобьем волейбольны е и 
баскетбольны е площ адки. 
Построим настоящ ие теннис
ные корты —  пора этому ви
ду спорта прочно пропи
саться в Томске. Словом, 
наш а спортивная база д о л 
жна быть такой, чтобы  ни
когда не пустовала.

—  И  нуж но «организаци
онное плечо », на которое вся 
эта работа м огла бы  опе
реться...

—  Базовое предприятие 
определено. Это —  Томский 
ф илиал Сибирского отделе
ния А Н  СССР.

Ф ото  А . Петрова.

Смотр народных талантов

«X X V I I  съезду КП СС  
—  наш труд и  тварче- 
ство» —  под таким де
визом проходили в 
районе отчеты  трудо
вы х коллективов. У  
первомайцев они уж е 
стали традиционными, 
а нынче в смотре та 
лантов приняло уча
стие особенно много 
людей.

'Формы  проведения 
бы ли  разнообразны, но 
в каж дом смотре наш 
ли  место рассказы  о 
производственных де
л а х  коллективов, с 
которыми вы ступали 
первые руководители, 
звучали  добрые слова 
о лучш и х лю д ях  села, 
ветеранах. И, конечно, 
потом начиналась х у 
дожественная часть 
программы. Песни, 
стихи адресовались пе
редовикам производст
ва, победителям пред
съездовского соревно
вания.

Прош ло таких отче
тов в районе 16. Насто
ящ ими праздниками 
труда и песни стали 
вы ступления коллекти
вов совхоза «П ерво
майский», колхоза  
«Рассвет», районного 
объ»=*динения <<Сельхоз- 
техника», узла  связи, 
комбината бытового 
обслуж ивания и дру
гих.

В дни отчетов в 
сельских домах к уль-

Н ТРУД,  и Т В О Р Ч Е С Т В О
туры  не бы ло свобод
н ы х мест. Зрители 
очень тепло встречали 
каж ды й номер самоде
ятельны х артистов. И, 
думается, в зале  в эти 
минуты  не бы ло рав
нодуш ных.

С интересом, с вы 
думкой прош ли празд
ники песни в Новома- 
риинском Доме к у л ь 
туры. Гостей (а ими 
бы ли  первый секре
тарь райкома партии 
А. Н. Соколов, пред
ставители соревную
щ ихся коллективов, 
члены  районного орг
комитета по проведе
нию смотра) встречали 
хлебом -солью  участ
ники ф ольклорной 
группы. Русские на
родные песни в их  ис
полнении звучали  и в 
творческом отчете сов
хоза  «Первомайский», 
и после него, когда 
все участники, зрите
ли  вели за самоварами 
задуш евный разговор 
о делах  села. А  ра
ботники К Б О  органи
зовали показ новых 
моделей сезона. В 
день отчета самодея
тельн ы х артистов рай
потребсоюза вниманию 
зрителей бы ла пред
ставлена такж е вы 
ставка кондитерских

изделий хлебозавода и 
столовой.

Особо следует ска
зать о выставках на
родного творчества. 
Работы  ' сам одеятель
ны х художников', рез
чиков по дереву, вя
зальщ иц  и вы ш иваль
щиц, праздничные 
блюда, технические 
приспособления —  все 
это говорило о боль
шом таланте ум ельцев  
из сел  района. М ногие 
из них '—  члены  л ю 
бительских объедине
ний при дом ах к у ль 
туры.

Среди участников 
худож ественной само
деятельности, чье  ис
полнительское мастер
ство отмечено жюри, 
можно назвать хор  ве
теранов из поселка 
Комсомольска. В. К и 
риллова, М. Сапунова, 
А . Ш амского из узла  
связи, В. Клейменова, 
Ю. Ястребова из к ол 
хоза  «М а як », А . Саф
ронову, В. Чигак, 
Ф . Галкин у из к олхо
за «Рассвет», ансамбль 
лож карей из колхоза  
«З а р я » и многих дру
гих. Талантов оказа
лось  немало.

О тличительной осо
бенностью творческих 
отчетов стала ш иро

кая география вы ступ
лений участников х у 
дожественной самодея
тельности. Они высту
пили не только на 
центральны х усадьбах 
колхозов; леспром хо
зов, но и в отдален
ны х селах, приняли 
активное з^частие в 
культурном  обслуж и 
вании лесозаготовите
лей  и животноводов. В  
соревную щ емся Зы
рянском районе побы
вали с концертами 
коллективы  'Ч улы м 
ского технического 
участка, РОВД, Пер
вомайской ш колы, в 
г. А сине —  коллектив 
у зла  связи. Множество 
добрых откликов на 
концерты сам одеятель
ны х артистов поступи
ло  от ж ителей сел  в 
райком партии, редак
цию районной газеты.

■успешная подготов
ка творческого отчета 
во многом зависит от 
позиции руководителя 
коллектива. Практиче
ски везде они прояви
ли  заинтересованность, 
помогли не только  ор
ганизовать смотр, но и 
приняли сами участие 
в концертах. Особенно 
добрых слов в этой 
связи заслуж иваю т ди
ректор совхоза «П ер 

вомайский» В. М. Х и - 
реев, управляю щ ий 
райсельхозт е  х  н  и к о  й 
А . М. Курафеев, на
чальник Ч улы м ского 
технического участка 
Г. Д. Ш вецов, н ачаль
ник у зла  связи А . П. 
Силаев и другие. И, 
конечно, во главе этой 
работы стояли пар
тийные организации, 
профсоюзные комите
ты. Самое активное 
участие приняли в 
смотрах педагогиче
ские коллективы  ш кол 
района.

Все творческие отче
ты  прош ли при уча 
стии секретарей рай
кома партии, членов 
исполкома райсовета, 
работников управле
ния сельского хозяй 
ства.

Концерты  участни
ков продолжаются. 
Первый этап смотра 
самодеятельного твор
чества трудящ ихся в 
честь 70-летия В ели 
кого Октября завер
шен, впереди новые 
творческие работы 
коллективов.

А . Ч Е РН И К О В , 
заведую щ ий отде
лом  пропаганды и 
агитации П ерво
майского райкома 

КПСС.

Экслибрисы

СПОРТ

Успеш но вы ступила в со
ревновании минувшего года 
команда коротковолнови- 
ков-спортсменов Т И А С У Р а , 
заняв первые места в ме
мориале Героя Советского 
Союза Э. Т . . К ренкеля и в 
кубке федерации радио
спорта СССР, а такж е вто
рое место в чемпионате 
СССР по связи телефоном. 
Это позволило тиасуровцам 
войти в десятку сильней
ш их коллективны х радио
станций страны, заняв чет-

Победы коротковолновикав
вертое место практически 
только  за счет результатов, 
показанны х во всесоюзных 
соревнованиях. Студенту- 
третьекурснику института 
И. П оветьеву присвоено 
звание «М астер  спорта 
С С С Р».

Успеш но начался д ля  ко
ротковолновиков и 1986 год. 
Проведено максимальное 
количество радиосвязей 
среди команд коллектив
ны й радиостанций СССР, 
что позволяет надеяться на

п у т е ш е с т в у ю т

в столице Финляндии Хель
синки завершилась выставиа 
книжных знаков художников 
Российской Федерации, рабо
тающих в этом жанре малой 
графики. Среди тридцати де
вяти ее участников — томич 
Владимир Марьин. В экспози
ции было представлено девять 
экслибрисов нашего земляка 
из серий «Пушкинская сюита» 
и к 800-летию «Слова о полку 
Игоре ве».

В конце минувшего года на 
другой международной вы
ставке, прохолившей в городе 
Каэанлыке (НРБ). В. Марьин 
удостоен серебряной медали.

В. СЕРДЮК,

ПОГОДА

Сегодня—облачная погода 
с прояснениями, местами 
слабые осадки, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура плюс 
5—10, по восточным рай
онам о— плюс 5, в Томске 
4—6 градусов тепла.

6—7 апреля — облачно с 
прояснениями, временами 
слабый снег, во второй по
ловине срока без осадков, 
температура от 7 до 2 гра
дусов мороза, ночью 8—13, 
при прояснениях 17—22 гра
дуса мороза, днем 1—6, по 
северо-востоку до 12 граду
сов мороза.

Телевидение
СУВВОТА, 5 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.40 — Иг
рает ансамбль виолончелис
тов. 9.00 •— «Простые—слож
ные истины*. 9.30 — «Отчего 
и почему». ;10.00 — «Здоро
вье». К Всемирному дню здо
ровья. 10.45 — «Каунасский

художественный музей им. 
М. Чюрлениса». 11.30 — «По
бедители». Встреча ветеранов 
Карельского фронта. 12.45 — 
«Сегодня в мире». 43.00 — 
«Эфиопия сегодня». Кино
очерк. 13.25 — «Родники».
14.00 — «Цветы в вашем до
ме». 14.20 — Для всех и каж
дого». Что выиграли покупа
тели от создания в г. Батуми 
промЫ|Шлвн«о-торговой фир
мы по производству обуви. 
14.50 — «Впервые на экране 
ЦТ». «Наследница по прямой». 
Художественный фильм. 16.20
— «Очевидное — невероят
ное». 17.20 — «Художествен
ные фильмы народного артис
та СССР кинорежиссера С. А. 
Герасимова». «Тихий Дон». 
1-я и 2-я серии. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «В субботу ве
чером». «Вас приглашает Ра
фаэль де Кордова». 22.40 — 
Новости. 22.55 — Премьера 
фильма-концерта «С  различ
ных точек зрения». С участи
ем заслуженного артиста 
РСФСР Е. Петросяна.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 6.15 — «Хочу все знать». 
8.30 — Ритмическая гимна
стика. 9.00 — «Утренняя поч
та». 9.30 — Народный ар
тист СССР А. Борисов читает 
рассказы А. П. Чехова. 10.00
— «Капитан С,». Премьера худо
жественного телефильма (Вен
грия). 11.25 — Кубок европей
ских чемпионов по гандболу.

высокий результат.
Поддержка администра

ции, парткома и комитета 
Д О С А А Ф  института обес- 
■печила радиоспорту в инсти
туте хорош ую  м атериаль
ную  базу.

Д л я  массовой подготовки 
спортсменов -  разрядников 
клуб  организовал в ГП Т 'У-б 
радиостанцию, над которой 
взял шефство.

О. А С А Н О В , 
Ю . Ш У М К И Н , 

мастера спорта СССР.

Женщины. Полуфинал. «Ва- 
шаш» (Венгрия) — «Спартак» 
(Киев). 2-й тайм. 11,55 — «Как 
мы отдыхаем». 12.20 — Чем
пионат СССР по буерному 
спцрту. 12.50 — К Дню гео
лога. «Что ты есть, земная 
твердь?» Премьера научно- 
популярного фильма. 13ДО — 
«Выгодный контракт». Четы
рехсерийный художественный 
телефильм. 1-я серия. «Нейло
новая куртка». 14.15 — «Клуб 
путешественников»'. 15.15 —
Встреча по вашей просьбе. 
«Интервью у музыки». Н. Бо
гословский. 16.25 — Мульт
фильмы. 16.55 — Концерт
Государственного ансамбля 
танца Сибири. 17.35 — «Зер
кало сцены». 18.55 — «Поэ
зия». «Е. Винокуров. Из но
вых стихов». 19.15 — «Загад
ки атмосферных вих|->ей». На
учно-популярный фильм. 19.30 
Концерт Государственного ака
демического русского народ
ного оркестра им. И. Осипо
ва. 20.00 — «Спокойной «очи, 
малыши!» 20.15 — Концерт 
VII съезда композиторов 
СССР. 21.00 — «Время». 21.35
— «Репутация». Премьера 
худо)жественного телефильма. 
22.45 — «Кристаллы». Доку
ментальный телефильм. 23.00
— Чемпионат СССР по футбо
лу. «Динамо» (Москва) — 
«Кайрат». 2-й тайм.

ОВЪ ЯВЛЕН И Я

В т е а т р а х
Ч anijc.'iji. Массовое катание 

на коньках — 12-15.

Д Р А М Ы
5 апреля. «Миссис Пайпер 

ведет следствие» — 19.
Ю Н О ГО  З Р И Т Е Л Я

5 апреля. «Рядовые» — 19.
К У К О Л

5 апреля. «Стойний оловян
ный солдатик» — 11. «Пиро
смани» — 19.

Концертный зал
5 апреля. «Д. Д. Шостако

вич и мировая музыкальная 
культура» (действителен або
немент для преподавателей 
вузов и школ города) — 19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
5 апреля., Чемпионат по 

хоккею среди команд восточ
ной зоны класса «А ». «Кедр» 
(Томск) — «Сокол» (Красно
ярск) — 17. «Душа» — 20.

К и н о
в  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 

«Р О Д И Н А »
5 апреля. «Странная исто

рия доктора Джекила и мис
тера Хайда» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-40.

имени М. ГО РЬК О ГО
5 апреля. «Змеелов» — 9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Валентин и Вален
тина» — 0, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

«О К Т Я Б Р Ь »
5 апреля. «Валентин и Ва

лентина» — 8-40, 12-10, 14,
16, 17-50, 19-40, 21-30. «Змее
лов» — 8-40, 10-30, 12-20, 14а0, 
16, 18, 20, 22. «Белая роза 
бессмертия» — 10-30.

«П И О Н Е Р »
5 аЦреля. Мультсборник 

«На заре во дворе» — 9,
10-40, 12-20. «Дайте нам муж
чин!» — 14, 15-40, «Знахарь» 
(две серии) — 17-20, 20-20.

и.чени И. ЧЕРНЫ Х 
5 апреля. «Двойной капнан» 

(две серии) — 9, 11-30, 14,.
16- 30, 19, 21-30. «Зимняя ви
шня» — 9. 10-40, 12-20, 16,
17- 40, 21. Фильмы, о которых 
спорят, «жил-был доктор» — 
19-20. «Недолгая дружба» — 
14-10.

«С И Б И Р Я К »
5 апреля. «Невеста подзем

ного царства» — 9-20. «Развод 
по-итальянски» — 11, 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

«А В А Н Г А Р Д »
5 апреля. «Детство Бемби» 

— 15. «Большая прогулка» —
18, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

5 апреля. «И жизнь, и сле
зы, и любовь» — 17-20, 18-40.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Ж Е Л Е ЗН О Д О РО Ж Н И К О В

5 апреля. «Звездная коман
дировка» — 17-20, 19.

Д О М  О Ф И Ц Е РО В  
5 апреля. «Фрэнсис» (две 

серии) — 16.

Редактор
Н. Г. Н ЕСТЕРЕН КО .

Осторожно: нефтепровод!
Товарищ и! Ч ерез наш у область пролож ены  высоконапорные магист

ральны е нефтепроводы: Александровское —  Анж еро-Судж енск и Лугинец-
кое— Парабель. Трассы  нефтепроводов проходят по просекам, обозначены  об- 
валовкой, специальны ми километровы ми и предупреж дающ ими знаками. М е 
ханическое повреждение нефтепровода вызывает его остановку, может приве
сти к пожарам, больш ом у материальному ущ ербу. Лица, виновные в повреж 
дении нефтепроводов и средств его электрохимической защ иты  от коррозии, 
привлекаю тся к уголовной бтветственности. В ц еля х  пожарной безопасности, 
предотвращ ения от механических повреждений нефтепроводов и и х  сооруж е
ний устанавливается охранная зона —  50 метров в оба стороны от оси неф те
провода. В охранной зоне нефтепроводов без письменного согласования с рай
онными нефтепроводными управлениями (г. Стрежевой, ул. Мира, 7, А лександ
ровское районное нефтепроводное управление —  А Р Н П У , тел. 9-51-15 или 
9-51-25; или  пос. Парабель, ул . Промы ш ленная, 14, Парабельское районное неф 
тепроводное управление —  П РН П У , тел. 1-81-21) или  с управлением  магист
ральн ы х нефтепроводов Ц ентральной Сибири —  У М Н Ц С  (г. Томск, ул . Косаре
ва, 17, тел. 4-80-33).

З А П Р Е Щ А Е Т С Я :
проводить горные, карьерные, строительные, зем ляны е и взрывные работы, 

возводить лю бы е постройки и сооружения, прокладьш ать дороги;
проводить сельскохозяйственны е работы, проклады вать дороги, устраивать 

загоны, складировать корма и удобрения, скирдовать сено, разводить огонь, 
разм ещ ать свалки, организовывать товарищества садоводов, самовольно соору
ж ать проезды  через нефтепроводы;

при вы полнении работ в охранной зоне нефтепровода после согласования 
производства работ с нефтепроводными управлениями необходимо принять 
меры, предупреж даю щ ие повреждения нефтепровода, средств электрохимза- 
щ иты  нефтепровода от коррозии и других коммуникаций, находящ ихся в ох 
ранной зоне, а именно:

в плане работ предусмотреть мероприятия, обеспечивающие сохранность дей
ствую щ его нефтепровода;

за сутки до начала работ вызвать представителя нефтепроводного управле
ния;

провести инструктаж  с рабочими;
в случае оголения трубы, кабеля связи, других коммуникаций немедленно 

прекратить работы и сообщ ить об этом представителю  нефтепроводного управ
ления.

Н а подводных переходах нефтепроводов установлена охранная зона на рас
стоянии 100 метров от оси нефтепровода в обе стороны.

Б  охранной зоне подводного перехода З А П Р Е Щ А Е Т С Я :
прохождение плавучих средств со спущ енны ми якорями, цепями и другими 

металлическими предметами, создающ ими угрозу механического повреждения 
подводной части нефтепровода;

устройство причалов, вы деление ры боловны х з^частков, производство дноуг
лубительны х, зем лечерпальны х и других работ без согласования с неф тепро
водным управлением.

Граж дане, заметивш ие наруш ения на трассе нефтепровода, обязаны, на
сколько возможно, быстро добраться до ближ айш его телеф она и сообщ ить об 
этом диспетчерской служ бе У М Н Ц С  в зависимости от местонахождения:

Стрежевой —  9-51-15, 9-51-25;
Каргасок —  2-10-68, 2-19-59;
П арабель —  1-81-21;
М олчанове —  9-11-75, 9-19-37;
Том ск —  4-54-51, 4-83-31.
В  случае невозмож ности дозвониться по указанны м телеф онам  необходимо 

сообщить в райисполком, в милицию или в сельский Совет по местонахож де
нию о замеченном нарушении.

Т О В А Р И Щ И ! Будьте осторожны в охранной зоне нефтепровода, вы полняйте 
требования данного обращ ения!

TPVnOYCTRQHCTBA
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в М О С К О В С К И Й  П Е РЕ Д В И Ж Н О Й  Ц И Р К : водителей 
всех категорий, старшего кассира, кассиров, электро
сварщика, инж енера по технике безопасности.

Справки по тел. 1-38-81.

В Т О М С К У Ю  М О РС К У Ю  ш к о лу  Д О С А А Ф : мастеров 
производственного обучения, электромехаников на пере
движные электростанции.

Справки по тел. 3-81-89.

Н А  ЗАВ О Д  Р Е Ж У Щ И Х  И Н С Т Р У М Е Н Т О В  срочно: 
инженеров-конструкторов, ииженеров-техвологов, им ею 
щ их стаж  работы 2— 3 года и хорош ие отзывы с преж не
го места работы.

Ж и лп лощ адь предоставляется в дом ах д ля  м олоды х 
семей в течение двух  лет, детям —  места в детском саду.

Справки по тел. 99-52-37.

На А В ТО Э К С П Е Д И Ц И О Н Н У Ю  Б А З У  О Б Л П О ТРЕ Б С О 
Ю ЗА: главного инженера, начальника автоколонны, 
бухгалтера, водителей, автослесарей, автоэлектриков, ав
токрановщ ика, м аляра по окраске автомобилей, ш тука- 
тура-м аляра, сантехника, повара.

Справки по телеф ону 3-80-35.

В А В Т О К О Л О Н Н У  №  1976: а к к ум уля то р щ и к у , плотни
ков, слесаря-электрика, слесаря-моториста, водителей.

Справки по телеф ону 5-39-48.

В О РС  «Т О М С К Н Е Ф Т Е Г А З Г Е О Л О Г И И »: инженера по 
охране труда и ТБ , главного 'бухгалтера , старшего реви
зора, экспедитора по перевозке грузов, рабочего-ремоят- 
ника, электрослесаря, кладовщ ика, поваров.

Справки по телеф ону 2-59-32.

В У П Р А В Л Е Н И Е  Т Е П Л О В Ы Х  СЕТЕЙ  Р Э У  «Т О М С К 
ЭН Е РГО »: слесарей по ремонту котельного оборудования, 
слесарей-сантехников, слесарей теплоф икационны х вво
дов, слесарей К И П и А , электромонтеров оперативно-вы
ездной бригады, котельщ иков-спайщ иков, электромонте
ров по обслуж иванию  и  рем онту средств релейной защ и
ты.

Справки по телеф ону 5-29-97.

В Т О М С К И Й  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  О БЪЕДИ Н ЕН - 
Н Ы Й  И С Т О Р И К О -А Р Х И Т Е К Т У Р Н Ы Й  М УЗЕЙ : кладов
щика, кассира.

Справки по тел. 2-32-75.

Обращ аться по адресу: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. 
Пуш кина, 71; ул. Бердская, 18; пер. Фруктовы й, 28-а,— в 
бюро и его ф илиалы .

Средняя ш кола  №  9 в) 
субботу, 12 апреля, в 18 ча-; 
сов, проводит ВЕЧЕР: 
В С Т Р Е Ч И  выпускников.

И здательству Томского 
университета ТРЕБУЮ ТСЯ^ 
на работу машинистка, сек-; 
ретарь - машинистка.

Справки по тел. 3-25-39,‘ 
3-23-78. j
------------------------ -----------------—

Исторический ф акультет! 
Томского государственногсА 
университета приглаш ав^ 
своих выпускников принял^  
участие в «Д Н Е  И С Т О Р И -i 
К А » ,  который проводится 1^'> 
апреля в Д К  ТЭ М За. 1 

Н ачало —  в 15 часов. i

Партийная, профсоюзная 
и общественные организа
ции НИИ прикладной ма
тематики и механики при 
Томском госуниверситете, а 
также товарищи выражают 
глубокое соболезнование 
старшему научному со
труднику В. Ф. Толкачеву 
в связи со смертью отца 

^  ТОЛКАЧЕВА 
Фомы Павловича.

Администрация, партбю
ро и общественные орга
низации НИИ прикладной 
математики и механики 
при ТГУ выражают глубо
кое соболезнование стар
шему научному сотрудни
ку института 1И. С. Бары
шеву по поводу смерти 
отца

БАРЫШЕВА
Семена Иосифовича.

Жена и дети извещают 
о смерти горячо любимого 
мужа и отца

ФЕДОТОВА 
Юрия Ивановича, 

последовавшей 3 апреля.
Вынос тела — 5 апреля, 

в 14 часов (ул. Енисейская, 
2) .

Родные и близкие с при
скорбием извещают о 
смерти горячо любимой 
матери и бабушки

хворобой
Лидии Степановны.

Вынос тела —  5 апреля, 
в 16 часов, из квартиры 
покойной (пер. Школьный, 
21, кв. 1),

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФ О Н Ы
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